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  Без роуминга

  Злоба дня

Россия объявила об ответных шагах на принятый Конгрессом США 
пакет антироссийских санкций. О том, чем это обернется для страны, 
как ситуация отразится на российской экономике, рассказал «Миру 
новостей» экономист и политолог, директор Института проблем 
глобализации Михаил ДЕЛЯГИН.

- Россию ожидают 
новые экономические 
санкции со стороны 
США. Палата предста-
вителей США одобрила 
законопроект, по ко-
торому ужесточаются 
ограничения кредитова-
ния попавших под санк-
ции российских банков: 
для них сокращаются 
сроки кредитов. Вводят-
ся запреты на кредито-
вание более чем на ме-
сяц для энергетических 
компаний, а также на 
крупные инвестиции в 
российские экспортные 
трубопроводы. Пред-
полагается запрет по-
ставок оборудования 
и оказания услуг для 
освоения арктического 
шельфа и разработки 
сланцевых запасов неф-
ти и газа.

Как отмечается в за-
конопроекте, санкции 
будут введены против 
любой компании (кста-
ти, и европейской в том 
числе), которая будет 
способствовать разви-
тию трубопроводов, ис-
пользующихся для экс-
порта энергоресурсов 
из России. Будут нака-
заны и компании, осу-
ществляющие любую 
помощь Сирии.

Самое серьезное в 
нынешних санкциях - 
это блокирование рос-
сийских экспортных 
трубопроводов, будь то 
«Южный поток» или 
«Северный поток - 2». 
Смысл предельно прост: 
сорвав их строитель-
ство, заставить евро-
пейцев покупать суще-
ственно более дорогой 
(минимум на 30% плюс 
затраты более трилли-
она евро на строитель-
ство инфраструктуры) 
американский сланце-
вый газ. Сжиженный 
природный газ всегда 
будет дороже трубо-
проводного по простой 
технологической при-
чине: чтобы доставить 
газ из Западной Сибири 
в центр Европы, на ком-
прессорных установках 
надо сжечь четверть его 
объема, а чтобы сжи-
жать и потом разжи-
жать газ при перевозке 
по морю, надо сжечь его 
половину.

Поэтому американ-
ский газ неконкурен-
тоспособен везде, куда 
могут дойти российские 
трубопроводы. Значит, 
их строительства и даже 
ремонта нельзя допу-
стить.

Это, как и запрет со-
трудничать с нами в 
освоении арктическо-
го шельфа, серьезный 
технологический вызов, 
требующий прекраще-
ния политики либераль-
ного разрушения России 
в интересах глобально-
го спекулятивного капи-
тала.

Усложнение финан-
сового положения по-

павших под санкции 
банков некритично для 
них, а запрет помогать 
России в Сирии лишь 
еще раз разоблачает 
США как создателя, 
вдохновителя и спонсо-
ра международного тер-
роризма, в том числе и 
исламистского.

- Пресс-секретарь 
президента РФ Дми-
трий Песков полагает, 
что это сильно испор-
тит наши отношения 
с США (хотя они и сей-
час далеко не радуж-
ные). У нас начинается 
новая холодная война?

- Новая холодная вой-
на была начата США 
более трех лет назад 
- нацистским переворо-
том в Киеве - и ведется 
на уничтожение нас и 
нашей родины все это 
время.

- Как вы оцениваете 
ответ России на санк-
ции США?

- Реакция России до-
вольно серьезная - из 
тысячи американских 
посольских работников 
домой должны уехать 
чуть больше половины, 
- но усеченная: так, в рас-
поряжении посольства 
США остается вторая 
дача в Москве, о кото-
рой все молчат. Сейчас 
надо срочно эвакуиро-
вать 109 млрд долларов, 

вложенные в госбумаги 
США. Законопроект о 
санкциях предусматри-
вает анализ возможных 
последствий их замо-
розки, как делалось с 
активами Ирана, КНДР 
и Сирии, на десятки мил-
лиардов долларов. Это 
грозит нам потерей ко-
лоссальных, чудовищ-
ных денег - более чет-
верти международных 
резервов страны.

- Экономисты, об-
суждая ситуацию с 
санкциями, предрека-
ют новое падение ру-
бля. Почему он упадет, 
когда и как сильно? Не 
пора ли россиянам бе-

жать в магазины и де-
лать запасы?

- Скачок цен после 
нового ослабления ру-
бля неизбежен. Рубль 
ждет девальвация, так 
как во II квартале этого 
года обычно положи-
тельное сальдо текущих 
операций платежного 
баланса стало отрица-
тельным: грубо говоря, 
Россия стала зарабаты-
вать за рубежом мень-
ше, чем тратить и отда-
вать за рубеж.

Поскольку модерни-
зацией и развитием стра-
ны либералы из прави-
тельства заниматься 
категорически не хотят 
и не будут, девальвация 
рубля неизбежна. Это 
естественное следствие 
его чрезмерного укре-
пления, как это было 
уже трижды - в 1998, 2008 
и 2014 годах. Вопрос - в 
масштабе (чем дальше 
оттягивать - тем сильнее 
и разрушительнее будет 
девальвация) и в сроках: 
если либеральный клан 
стремится к стабиль-
ности, она пройдет в 
августе-сентябре, если, 
наоборот, хочет нанести 
мощнейший политиче-
ский ущерб, она будет 
максимально приближе-
на к президентским вы-
борам.

Марина Лепина

«Санкции ускорят 
девальвацию рубля»

Средства компен-
сационного фонда, 
полагают депутаты, 
станут гарантией того, 
что люди не потеряют 
деньги, вложенные в 
строительство жилья. 
Если квартиры не бу-
дут сданы в срок, граж-
дане либо получат ком-
пенсацию из фонда, 
либо эти средства на-
правят на завершение 
строительства жилья.

Ужесточатся и ста-
нут более понятными 
требования к застрой-
щикам. К участию в 
гарантийной системе 
будут привлекаться 
только надежные ком-
пании. Надежность 
определяется необхо-
димостью владения 
собственными сред-
ствами в объеме, доста-
точном для строитель-
ства домов, открытием 
специальных счетов в 
банках с неснижаемым 

остатком в размере 10 
процентов от стоимо-
сти проектов. Факти-
чески это означает, что 
строить дома только 
на средства дольщиков 
будет запрещено.

Все это было бы за-
мечательно, если бы 
касалось не только 
новых дольщиков, но 
и уже обиженных и об-
манутых. Их Думе уте-
шить нечем.

Не случайно депу-
тат от фракции «Спра-
ведливая Россия» Олег 
Нилов считает, что 
гора поправок с благи-
ми намерениями спа-
сти дольщиков родила 
мышь. Ущербность 
выработанного меха-
низма компенсации за-
ключается в том, что 
не прописана возмож-
ность использования 
бюджетных средств. 
Что делать тем, кого 
уже обманули за-

стройщики? Ведь, по 
официальным данным, 
сейчас в стране недо-
строено 928 объектов 
жилого строительства.

А вот какое мнение 
по этому поводу вы-
сказал эксперт Обще-
ственной палаты РФ 
Владимир Самошин:

«Законопроект про-
двигает крупный чи-
новник - заместитель 
министра строитель-
ства и ЖКХ и генераль-
ный директор Агент-
ства по ипотечному 
жилищному кредитова-
нию Александр Плут-
ник. У него есть прямая 
заинтересованность в 
принятии этого закона, 
ведь с марта нынешне-
го года он возглавля-
ет Фонд защиты прав 
граждан - участников 
долевого строитель-
ства. И это неплохо, 
если в результате по-
страдавшие выиграют.

Десять лет назад 
председатель комис-
сии по региональному 
развитию и жилищной 
политике ОП Вячес-
лав Глазычев предоста-
вил мне, как эксперту, 
право организовать за-
щиту дольщиков. Тогда 
все пострадавшие в до-
левом строительстве и 
включенные в упомя-
нутый реестр получили 
оплаченное жилье. Но 
произошло это только 
в силу личного вме-
шательства в решение 
проблемы президента 
страны, а не благодаря 
принятому законода-
тельству в сфере до-
левого строительства. 
Был бы рад, если ситу-
ация изменится!»

Андрей Князев

Старых обманутых 
дольщиков закон 

не спасет
Депутаты  Госдумы приняли законопроект 

«О создании специального компенсационного 
фонда для решения проблемы участников 

долевого строительства» во втором чтении.

Надо срочно эвакуировать 109 млрд долла-
ров, вложенные в госбумаги США. В случае 
их заморозки нам грозит потеря колоссаль-
ных, чудовищных денег - более четверти 
международных резервов страны.

Выравнивание цен 
на роуминг в России 

может привести к росту 
тарифов для всех або-

нентов.
Отмена роуминга 

для нормального че-
ловека совершенно 
очевидна. В итоге Фе-
деральная антимоно-
польная служба (ФАС), 
не раз предлагавшая 
операторам мобильной 
связи отказаться от ро-
уминга внутри России, 
предприняла вполне 
конкретные действия. 
В ее сообщении сказа-
но, что ведомство дает 
«большой четверке» 
(МТС, «Мегафон», «Би-
лайн» и Tele24) 14 дней 

на то, чтобы изменить 
тарифы, поскольку 
цены на услуги связи в 
поездках по России не 
должны отличаться от 
цен в домашнем реги-
оне, такая разница эко-
номически и техноло-
гически необоснованна.

В связи с этим заме-
ститель руководителя 
ФАС Анатолий Голо-
молзин заявил, что бу-
дут возбуждаться дела 
о нарушении антимо-
нопольного законода-
тельства в отношении 
сотовых операторов, 
которые после 13 авгу-
ста не отменят роуминг 
внутри страны.

Но переход на но-
вую структуру грозит 

убытками операторам 
связи, а восполнять их, 
скорее всего, придется 
за счет абонентов. Ре-
организация произой-
дет по принципу «все 
поделить». В регионах, 
где было дешевле, ста-
нет дороже, а в более 
зажиточных местах все 
останется по-прежнему.

А вот «Мегафон» 
уже подсуетился, сооб-
щив в одностороннем 
порядке, что в безли-
митном внутрисетевом 
тарифе «Переходи на 
ноль» первая минута 
будет с 1 августа стоить 
1 рубль 30 копеек. Ме-
лочь, а неприятно. Пер-
вая ласточка?

Валерий Мальчев

Команда ФАС «большой четверке»
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Президент России Вла-
димир Путин подписал 

закон, позволяющий авиа-
компаниям не включать в 
стоимость невозвратных 

билетов провоз багажа. 
Чем нововведение обер-

нется для пассажиров?
Новые правила касаются 

так называемых невозвратных 
билетов (это когда, передумав 
лететь, назад денег не полу-
чишь), которые в последние 
два года стали активно пред-
лагать практически все круп-
ные авиакомпании. Обычно 
это самый дешевый тариф. 
До сих пор законодательство 
разрешало провозить облада-
телям такого проездного до-
кумента до 10 килограммов 
бесплатного багажа. Впрочем, 
бесплатной услуга была весь-
ма условно - стоимость пере-
возки чемоданов закладыва-
лась в цену билета. Доплаты 
требовал только сверхнор-
мативный багаж.

Ожидается, что 
новые прави-
ла позволят 
перевозчикам 
снизить та-
рифы на без-
б а г а ж н ы е 
п е р е л е т ы . 
«Законопро-
ект направлен 
на то, чтобы 
люди, которые 
пользуются невоз-
вратными тарифа-
ми, летали еще дешевле. 
Многие пассажиры не берут 
с собой багаж, и их не так 
мало», - заявил министр транс-
порта Максим Соколов.

Но эксперты в этом силь-
но сомневаются. Отмена бес-
платного багажа приведет к 
удорожанию билетов, так как 

перевозчики не замед-
лят взять дополни-

тельную плату 
за указанную 

услугу. Труд-
но согла-
ситься с 
г л а в о й 
Минтран-
са: безба-
г а ж н ы х 
п а с с а ж и -

ров все-таки 
немного.

Лукавое 
решение

Но чиновникам Минтран-
са показалось и этих мер 
мало. Багаж отменили, на 

очереди - ручная 
кладь. До сих пор 
существовал пере-
чень из 16 предме-
тов, которые были 
разрешены к бес-
платной перевозке 
в салоне самолета. 
В него входили, например, 
портфель, папка для бумаг, 
зонтик, трость, букет цветов, 
ноутбук, костюм в портпле-
де, костыли, складная коля-
ска. В проекте поправок в 
Федеральные авиационные 
правила список этот сильно 
сокращен. Из него исчезли 
такие полезные вещи, как 
мобильные телефоны, книги 
и ноутбуки. Исключить хо-
тят даже верхнюю одежду! 
А если пассажир летит из за-
снеженного Якутска и к само-
лету добирается не по рукаву, 
а в автобусе? Снимать пальто 

и втискивать в «бесплатные 
5 кг ручной клади»? Нет, при 
таком подходе авиабилеты 
точно возрастут в цене!

«Поправки не отражают 
интересов пассажиров, а учи-
тывают только интересы 
авиакомпаний», - написано в 
специальном обращении Об-
щероссийского объединения 
пассажиров, направленном в 
Министерство транспорта.

«Попытка отменить бес-
платную норму ручной кла-
ди - один из инструментов 
наращивания доходности», 
- считает сотрудник Институ-
та экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ 
Андрей Крамаренко.

Несовершенное 
законодательство

Специалисты говорят, что в 
законодательстве существует 
немало пробелов, которые ус-
ложняют жизнь пассажиров и 

позволяют перевозчикам дик-
товать клиентам даже самые 
нелепые условия. В прошлом 
году депутат Госдумы Алена 
Аршинова подала в суд на лоу-
костер «Победа». Сотрудники 
компании заставили ее допла-
тить 2 тысячи рублей за про-
воз в салоне самолета «дам-
ской сумочки в виде рюкзака». 
Во время рассмотрения дела 
юристы лоукостера заявили, 
что правила предписывают 
бесплатный провоз только 
сумки или портфеля, а про 
рюкзаки в законодательстве 
ничего не сказано. В итоге су-
дья встала на сторону Арши-
новой, назвав различие между 
дамской сумочкой и неболь-
шим рюкзачком «игрой фор-
мулировок». В заключитель-
ном решении было сказано, 
что «Победа» несправедливо 
оставила за собой право опре-
делять, какой предмет багажа 
может называться сумкой, а 
какой нет. Это противоречит 
Федеральным авиационным 
правилам.

Зато сами авиакомпании 
не скрывают удовлетворения 
открывшимися перспекти-
вами. «Такая мера необходи-
ма для успешного развития 
лоукостеров», - торжествует 
в своем официальном заявле-
нии компания «Победа». Еще 
бы, ведь пассажиры прине-
сут бизнесменам еще больше 
прибыли - деваться теперь им 
стало просто некуда. 

Наталья Пуртова

В Волгограде не утихает 
скандал из-за вырублен-

ных на Мамаевом кургане 
деревьев. Вместо парка, 

посаженного вдовами по-
гибших в Сталинградской 

битве, напротив стади-
она «Волгоград Арена» 
по требованию ФИФА 

построят автопарковку на 
239 мест и медиацентр 

чемпионата мира по фут-
болу 2018 года.

Реконструкция у подно-
жия легендарного Мамаева 
кургана началась в марте. 
Государственная историко-
культурная экспертиза одо-

брила проект, признав со-
стояние деревьев, идущих 
под топор, неудовлетвори-
тельным, а саму территорию 
неблагоустроенной, и ее ре-
шили обустроить. В планах 
реконструкции заменить 
1 тыс. различных деревьев и 
более 1,5 тыс. кустарников.

«В самом сердце России, 
на Мамаевом кургане, откуда 
началось изгнание немецко-
фашистских войск из нашей 
страны, уничтожен Парк 
вдов. На политой кровью 
советских воинов земле, где 
безутешные жены и дочери 
в память о своих мужьях и от-
цах высадили деревья, теперь 
планируется разместить ав-
тостоянку и чудо-аттракцио-

ны», - говорится в заявлении 
Сталинградского обкома 
КПРФ. Коммунисты и акти-
висты «Женского Союза» 
посчитали вырубку деревьев 
варварским актом и потре-
бовали восстановить разру-
шенный парк.

Между тем депутат Госду-
мы Татьяна Цыбизова назва-
ла фальсификацией истории 
ситуацию с вырубкой дере-
вьев: «Я лично была на от-
крытии Мамаева кургана, где 
читала стихи школьницей. 
Никогда в жизни я, как и все 
волгоградцы, таких понятий, 
как «аллея вдов» и «сад вдов», 
не слышала». Власти горо-
да, Волгоградской области и 
директор музея-заповедни-
ка «Сталинградская битва» 
тоже утверждают, что ника-
кого Парка вдов не было, а 
весь скандал раздут искус-
ственно.

Что же на самом деле про-
изошло в 20-х числах июля 
рядом с легендарным мону-
ментом в городе-герое Вол-
гограде?

- Парк вдов - это народное 
название сада, который по-
явился в память о погибших 
на войне солдатах еще до от-

крытия мемориального ком-
плекса. В официальных до-
кументах парк действительно 
не значился, но это часть 
парка Мамаева кургана, - по-
яснил корреспонденту «МН» 
председатель совета Волго-
градского регионального от-
деления Всероссийского об-
щества охраны памятников 
истории и культуры Валерий 
Котельников. - Все знали, 
что деревья, большинство из 
которых действительно на-
ходилось в ужасном состоя-
нии из-за отсутствия полива, 
были посажены в честь по-
гибших солдат. Но официаль-
ного названия у этих посадок 
не было. Но я утверждаю, что 
деревья вырублены именно в 
мемориальном парке, и имен-
но на его территории будет 
строиться автостоянка. Я это 
говорю потому, что сам про-
ект называется «Комплекс-
ное благоустройство терри-
тории мемориального парка, 
прилегающего к Мамаеву 
кургану, ограниченной пр. им. 
Ленина, застройкой завода 
ТДиН, полотном железной 
дороги и мемориальным ком-
плексом «Сталинградская 
битва» в Центральном райо-

не г. Волгограда». В названии 
отражено точное располо-
жение мемориального парка. 
Мы не высказали своих воз-
ражений после публикации 
государственной историко-
культурной экспертизы про-
екта благоустройства потому, 
что нечему было возражать: 
в акте ни разу не была упомя-
нута автостоянка, и о выруб-
ке деревьев там тоже речь не 
шла!

Сейчас все деревья и ку-
старники - и старые, и те, 
что были в приличном со-
стоянии, - просто вырубили, 
расчистили место под почти 
три гектара асфальта. И все 
это делается исключительно 
в качестве выполнения реко-
мендаций ФИФА.

Говорят, местечко под 
парковку можно было най-
ти сбоку от стадиона - на 
пустыре. Так называемый 
Парк вдов не пострадал бы. 
Неужели в указаниях ФИФА 
было четко прописано, что 
парковка должна быть на-
против стадиона, на котором 
в рамках чемпионата прой-
дут всего три матча?

Ольга Поплавская,
фото автора

ко сверхнор-
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КСТАТИ
Пока проект о перевоз-

ке ручной клади вынесен 
на общественное обсужде-
ние, участвовать в нем могут 
и пассажиры. Свои возраже-
ния можно отправить пря-

мо в Минтранс по адре-
су: sukharnikovaea@

mintrans.ru.
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Министерство транспорта.

Между темГлава Совфеда Валентина Матвиен-ко раскритиковала новую инициати-ву Минтранса. «Что касается ручной клади, вы там какую-то чушь написа-ли! В Минтрансе должны учесть за-мечания сенаторов и не допускать впредь подобных промахов!» - сказа-ла она министру транспорта Максиму Соколову.

ЛЕТАТЬ БУДЕМ В ОДНИХ ТРУСАХ

ЧИНОВНИКИ ВЫКОРЧЕВАЛИ ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Военный блокбастер 
«Дюнкерк» о бегстве 

британской армии 
из Франции во вре-
мя Второй мировой 

войны становится 
самым скандальным 

кинофильмом года.
Родственники одно-

го из героев Дюнкерка 
Кеннета Клоустона, ко-
торый организовывал 
эвакуацию более 200 
тысяч солдат и погиб 
под фашистским снаря-
дом, пожаловались, что 
в фильме почему-то не 
назвали его настоящей 
фамилии, они посчита-
ли это оскорблением 
памяти легендарного 
героя. Сын Клоустона 
просил продюсеров не 
менять имени отца или 
хотя бы в титрах отдать 
ему должное, но его 
просьба была проигно-
рирована. Реально су-
ществовавший человек, 
ценой своей жизни спас-
ший сотни тысяч людей, 
изображен как вымыш-
ленный персонаж.

Военный триллер 
осудили и во Франции, 
где упрекнули режиссе-
ра Кристофера Нола-
на в принижении роли 

французской армии, 
обеспечивавшей позор-
ное бегство в 1940 году 
британского экспеди-
ционного корпуса, не 
рискнувшего сражаться 
с Гитлером и побросав-
шего на французском 
пляже тысячи единиц 
исправной военной 
техники и огромное 
количество боеприпа-
сов. Для фашистов это 
стало большим подар-
ком. Британский побег 
открыл Гитлеру путь 
не только для завоева-
ния Франции, но и для 
дальнейшего похода на 
Восток.

Le Mondе пишет, что 
фильм демонстрирует 
полное равнодушие к 
судьбе Франции и сосре-
доточен исключитель-
но на действиях британ-
ской армии. Тогда как 
эвакуации из Дюнкерка 
способствовал подвиг 
30 тысяч французских 
солдат, сдерживавших 
напор гитлеровцев воз-
ле Лилля. Уход британ-
цев стал катастрофой: 
был обнажен огромный 
участок фронта, фран-
цузская оборона рас-
палась. Возмущенным 
французам предложе-
но снять свой фильм 

о Дюнкерке, если они 
хотят правдивого рас-
сказа о роли их армии 

в истории Второй ми-
ровой.

Но это еще не 
все... На днях 
известный ки-
нокритик из 
США проде-
монстрировал 
типичное для 

граждан вели-
кой державы не-

вежество. В USА 
Today Брайан Труитт 

пожаловался на то, что 
в фильме «есть только 
пара женщин» и ни од-
ной ведущей роли не 
было доверено актерам-
афроамериканцам. Есть 
исторический факт: в 
британском экспедици-
онном корпусе вообще 
не было женщин. Дру-
гой исторический факт: 
в британских воору-
женных силах во время 
Второй мировой почти 
не было темнокожих. 
Автора американского 
издания не смутило, что 
фильм «Дюнкерк» рас-
сказывает о конкретном 
историческом событии.

  Премьера сезона

Бегство из Дюнкерка

В Европе начинают 
снимать налоги с 
водителей электро-
мобилей, чтобы 
подтолкнуть людей 
к покупке машин 
на электрической 
тяге с нулевым вы-
бросом выхлопных 
газов.

Обрадовавшиеся 
автомобилисты бро-
сились в салоны и вы-
яснили, насколько все 
еще хлопотным делом 
является содержание 
такой экологической 
машины.

Дилеры «Мицуби-
си» объясняют, что 
подзаряжать их авто 
придется каждую ночь. 
Обозреватель «Дейли 
мейл» Алекс Бруммер 
называет утопией пла-

ны правительств пере-
садить всех граждан к 
2040 году на бесшум-
ные, не загрязняющие 
природу автомобили, 
так как никто не знает, 
откуда взять для них 
столько электриче-
ства, потребность в ко-
тором вырастет более 
чем на 50 процентов.

Можно представить, 
какая чудовищная на-
грузка ляжет на систе-
мы электроснабжения, 
когда вечером почти 
в каждом доме будут 
включаться мощные 
заряжающие устрой-
ства, а у многих на за-
рядку встанут сразу не-
сколько машин. Кстати, 
сейчас британцы могут 
получить правитель-
ственную помощь в 500 
фунтов для оборудова-
ния у себя дома точки 

электроподзарядки. 
Но если даже сейчас 
при пиковых нагрузках 
электросеть в некото-
рых странах трещит по 
швам, то что произой-
дет, если к электри-
ческим розеткам под-
ключатся миллионы 
автомобилей?

Британские анали-
тики предостерега-
ют, что для удовлет-
ворения запросов на 
электричество при-
дется перестраивать 
всю систему электро-
снабжения, огромный 
электромобильный 
парк потребует строи-
тельства сотен новых 
электростанций. И эта 
программа обойдется 
в сотни миллиардов 
фунтов. Подсчитано, 
что если даже 10 про-
центов территории 
Великобритании будут 
заполнены ветряными 
генераторами, то это 
обеспечит в лучшем 
случае лишь одну ше-
стую от потребностей 
страны в электриче-
стве. Сейчас даже без 
электромобилей в хо-
лодные зимы британ-
цы страдают от отклю-
чений электроэнергии.

Тем временем элек-
трическая идея захва-
тывает умы ушлых 
предпринимателей. В 
США новатор Элон 
Маск вложил более 4 
миллиардов долларов 
в строительство за-
вода по производству 
автомобильных лити-
евых батарей. Однако 
сложнее обстоит дело 
с поиском источников 
энергии для них. Спе-
циалисты предупреж-
дают об опасности, 
которая будет исхо-
дить от электрических 
станций подзарядки, 
которые должны по-
явиться в каждом 
доме, что грозит воз-
никновением сильных 
перепадов в подаче 
энергии. Но об этом в 
Европе никто не дума-
ет. Тем временем авто-
мобильная промыш-
ленность готовится 
быстро переориенти-
роваться на производ-
ство электромобилей, 
в придачу к которым 
будут продаваться раз-
личные устройства для 
ускорения подзарядки, 
а это обещает авто-
индустрии огромные 
прибыли

Для электромобилей 
не хватит электричества

На днях в ходе пар-
ламентских дебатов 
по юридической ре-
форме один из либе-
ральных депутатов 
Борис Будка призвал 
Ярослава Качиньско-
го уважать принцип 
разделения властей 
хотя бы в память о 
покойном брате - 
президенте Лехе, но 
получил в ответ лишь 
грубую отповедь. 
«Не вытирайте свои 
предательские рожи 
именем моего брата! 
Вы уничтожали его, 
вы убили его, своло-
чи!» - тряся кулаками, 
закричал с трибуны 
Ярослав. Он уверен, 
что убийство брата 
организовали Россия 
и либеральное поль-
ское правительство 
того времени.

При брате-пре-
зиденте Ярослав в 
течение двух лет за-
нимал пост премьер-
министра. «Шпигель» 
пишет, что оба брата 
были наделены даром 
демагогии, который 
вывел их на вершину 
власти. По мнению 
Берлина, ее прави-
тели не разделяют 
о б щ е е в р о п е й с к и х 
ценностей. Качинь-
ский назначил своих 
людей во все обще-
ственные средства 
массовой информа-
ции, государственные 
компании и в поль-
скую службу безопас-
ности. Сейчас он заду-
мал национализацию 
частных СМИ, чтобы 
полностью контроли-
ровать все источники 
информации.

Немецкие анали-
тики считают, что 
именно этому чело-
веку принадлежит 
вся власть в стране, 
хотя он не является 
ни президентом, ни 
премьер-министром. 

Каждое утро он 
прибывает в штаб-
квартиру партии, куда 
начинают съезжать-
ся караваны черных 
лимузинов, достав-
ляющих министров 
и президента Поль-
ского национального 
банка на ежедневную 
аудиенцию с Качинь-
ским. Это он помог 
занять президентское 
кресло Анджею Дуде 
и лично отобрал на 
должность премьер-
министра Беату Шид-
ло. В Германии их 
называют марионет-
ками Качиньского.

В таких условиях у 
России нет надежды 
на разрядку напря-
женности в отноше-
ниях с Польшей, ведь 
Качиньский известен 
своей воинствующей 
русофобией. Его отец 
был офицером Ар-
мии Крайовой, поль-
ской организации 
вооруженного анти-
коммунистического 
подполья, и участ-
ником Варшавского 
восстания, поднятого 
в столице, чтобы за-
хватить власть в стра-
не до прихода Крас-
ной армии. Именно 
Ярославу принадле-
жит идея сноса па-
мятников советским 
солдатам - освободи-
телям Польши.

Польша при Ярос-
лаве Качиньском, 
стороннике агрессив-
ного национализма, 
стала проблемой для 
всей Европы. На ос-
новании бесед с его 
соратниками немец-
кие эксперты не ис-
ключают того, что 
Варшава движется к 
выходу из ЕС, так как 
Качиньский считает 
Европейский союз 
инструментом власти 
Германии над конти-
нентом.

Варшава 
движется 
к выходу 

из ЕС?

  Свертывание демократии

Польша за короткое время лишилась 
значительной части своей европей-
ской репутации. Ярослава Качиньско-
го, которому фактически принадлежит 
вся власть в стране, называют руково-
дителем режима, ежедневно наруша-
ющего многочисленные свободы.
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  Новые технологии
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Как показали последние 
события, экспертизы в 

России вызывают слиш-
ком много вопросов. Кто 

задаст их «неподкупным» 
экспертам?

Полиграф на защите 
и обвиняемых, 
и потерпевшего

В городе Салавате по-
лиция задержала местного 
жителя Виталия Палтусова, 
которого обвинили в под-
жоге машины обидчика по-
сле конфликта на дороге. 
В ходе допроса Палтусову 
сломали нос. После такой 
«проникновенной» беседы 
обвиняемый во всем сознал-
ся. А потом взял и написал 
заявление в прокуратуру, 
что никакой машины не 
поджигал: дескать, огово-
рил себя из-за побоев. След-
ственный комитет назначил 
экспертизу на полиграфе.

Экспертиза подтвердила: 
на допросе Палтусова дей-
ствительно били и именно 
те сотрудники, на которых 
он указал в заявлении. Они 
же и нос сломали. Все бы хо-
рошо, но четверо сотрудни-
ков полиции также прошли 
исследование на полиграфе. 
И что же в этот раз показала 
умная машинка? Что Палту-
сова стражи правопорядка 
и пальцем не трогали, раз-
говаривали с ним на допросе 
вежливо, к носу не прикаса-
лись. Парадокс? Еще бы! 

Сергей Егоров, эксперт 
АНО «Экспертно-право-
вой центр», президент На-
циональной ассоциации по-
лиграфологов, был главой 
комиссии по проведению 
экспертизы Палтусова. 
Ничего удивительного в 
возникших противоречи-
ях полиграфолог не видит: 
«Результаты зависят от 
того, как сформулировать 
вопросы. Какие вопросы 
задавали сотрудникам по-
лиции, я не знаю».

Принято считать, что до-
стоверность исследований 
на полиграфе составляет 
98%. Но оказывается, здесь 
еще больше подводных 
камней, чем в проведении 
экспертиз на наличие в 

крови алкоголя. А как не-
давно показала история с 
«пьяным» мальчиком, когда 
в крови 6-летнего ребенка 
эксперт обнаружил изряд-
ное количество алкоголя, в 
этих экспертизах в стране 
творится полный бардак: то 
ли алкоголь вкололи в пе-
чень, то ли перепутали про-
бирки, то ли просто эксперт 
написал за деньги фальши-
вое заключение.

«Каждый специалист 
перед проведением экспер-
тизы подписывает бумагу 
об ответственности за дачу 
ложных показаний, - ком-
ментирует Виктор Мака-
ров, руководитель проектов 
Международной академии 
исследования лжи. - Ответ-
ственность экспертов про-
писана в статье 307 УК РФ 
«Заведомо ложные пока-
зания, заключение экспер-
та, специалиста или непра-
вильный перевод». Но даже 
если очевидно, что эксперт 

намеренно написал ложное 
заключение, то кто будет 
судить его, доводить дело до 
конца? Статья 307 УК РФ 
просто не работает».

Да и ответственность по 
данной статье суровой не 
назовешь: так, пункт пер-
вый грозит эксперту штра-
фом до 80 тыс. руб., макси-
мум арестом на три месяца. 
Что такое штраф 80 тыс. 
руб., если получить нужное 

заключение, как признают-
ся сами эксперты, можно за 
миллион!

Пункт второй ст. 307 УК 
РФ предусматривает срок 
до пяти лет, но для этого 
надо написать такое заклю-
чение, чтобы отправить че-
ловека за решетку по особо 
тяжкой статье. Ни сломан-
ный нос в ходе допроса, ни 
убийство на дороге по не-
осторожности к таким ста-
тьям не относятся.

А значит, что хочу в за-
ключении, то и ворочу? «На 
Западе к ответственности 
экспертов совершенно дру-
гой подход», - продолжает 
Виктор Макаров.

В большинстве стран ЕС 
и США ложные показания 
в суде грозят реальным 
уголовным сроком, причем 
если ложные показания 
дал эксперт - срок ему дают 
максимальный. В Испании, 
например, это два-три года 
лишения свободы и лише-
ние лицензии на 12 лет. Три 
года грозит нерадивым экс-
пертам в Польше, по пять 
лет - в Германии и Швей-
царии, два года - в Швеции, 
пять лет - в США.

Как обмануть 
полиграф

«Особенность исследова-
ний на полиграфе заключает-
ся в том, что заведомый умы-
сел эксперта доказать очень 
трудно: он всегда может со-
слаться на то, что вопросы 
были заданы некорректно и 
поэтому заключение вышло 
неправильным. Именно из-за 
этого исследования на поли-
графе в последние годы за-
претили принимать в судах в 
большинстве штатов США и 
в ряде стран Европы. Основ-
ное назначение полиграфа 
на Западе - проверять на нем 
сотрудников компаний, а так-
же кандидатов при приеме на 
работу», - комментирует Вик-
тор Макаров.

Интернет пестрит сове-
тами о том, как обмануть 
полиграф: не спать сутки 
или больше, напиться снот-
ворных или, наоборот, воз-
буждающих препаратов. 
Так, глядишь, машинка и не 
поймет, что у испытуемого 
на уме. А как же разговоры 
о точности полиграфа на 
98%? «Честный полигра-
фолог сразу заметит, что с 

испытуемым что-то не так, 
и даст заключение о невоз-
можности предоставить 
результаты либо попросит 
перенести экспертизу», - 
продолжает Сергей Егоров.

Это если честный. А если 
нет?

Перекрестный 
допрос 
полиграфологов

Тем временем популяр-
ность исследований на по-
лиграфе, в отличие от стран 
Запада, растет в России как 
на дрожжах: так, если в 2009 
году в рамках уголовных дел 
было проведено 2,5 тыс. экс-
пертиз, то в 2012-м - уже 4,5 
тыс., в 2015-м - 7,5 тысячи.

В случае с Палтусовым 
суд обязан вызвать экспер-
тов-полиграфологов, давших 
противоположные заключе-
ния, на перекрестный допрос. 
Вот только вызывать никто 
никого никуда не собирает-
ся. Не говоря уже о привле-
чении кого-то из экспертов к 
уголовной ответственности. 
«Доказать, что эксперт на-
меренно совершил подлог, 
очень трудно», - признается 
Сергей Егоров.

Да и сам рентгеновский 
снимок сломанного носа куда-
то исчез из уголовного дела.

«Почему уголовное дело 
по такому опасному пре-
ступлению, как пытки, пре-
кращено, я не понимаю», 
- возмущается Мария Баст, 
председатель Ассоциации 
адвокатов России за права 
человека. Она напоминает: 
еще в 2013 году Советом 
Европы были даны реко-
мендации России принять 
меры по предотвращению 
данного вида преступлений. 
«На базе этих рекоменда-
ций в 2013 году всем струк-
турным подразделениям 
правоохранительных орга-
нов, вплоть до участковых, 
были даны разъяснения о 
недопущении пыток и бес-
человечного, унижающего 
человеческое достоинство 
обращения, - продолжает 
Баст. - В связи с этим у меня 
возникает вопрос: почему 
данное позорное явление не 
удается победить?» Вопрос 
риторический.

Аделаида Сигида

За ложное заклю-
чение эксперту 

грозит штраф до 
80 тыс. рублей. 
За нужное заклю-

чение полиграфолог 
может получить 

миллион.

МОЖНО ЛИ ВЕРИТЬ
ДЕТЕКТОРУ ЛЖИ? 
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Общение президента Пу-
тина с больной онкологи-

ей на Прямой линии никак 
не повлияло на общий 

курс сокращения меди-
цинских услуг и учреж-

дений в стране - Росстат 
подвел итоги «оптимиза-

ции» за 2016 год.
Дарья Старикова из Апа-

титов Мурманской области 
пожаловалась Владими-
ру Путину на сокращение 
больниц и коек и уточнила, 
что просит «не за себя, а за 
всех».

Но на всех, как говорит-
ся, лепешек не хватит: Да-
рью Старикову срочно пе-
ревезли лечиться в Москву, 
губернатору дали нагоняй, 
но никакого «прозрения» 
после общения Путина с на-
родом у Минздрава не слу-
чилось. Приказа «начать 
прозревать» тоже не после-
довало - «оптимизация» как 
шла, так и идет полным хо-
дом. О том, что успели «оп-
тимизировать» в прошлом 
году, рассказал Эдуард Гав-
рилов, глава фонда незави-
симого мониторинга «Здо-
ровье», опираясь на данные 
Росстата.

Так, число больничных 
коек в России за 2016 год 
сократилось еще на 23 тыс. 
Всего же с 2013 года в рос-
сийских больницах было 
сокращено более 130 тыс. 
больничных коек. Число 
коек дневного стационара 
за год также уменьшилось 
на 14 тысяч.

Госпитализированных па-
циентов в 2016 году по срав-

нению с 2015-м стало мень-
ше на 147 тыс., в том числе 
сельских жителей на 60 тыс. 
В 2015-м число госпитализа-
ций было сокращено и во-
все на 817,4 тыс., 311,7 тыс. 
из которых приходились на 
жителей села.

«Оптимизация начисто 
смыла специализированные 
койки на селе, и это на фоне 
низкой доступности первич-
ной медпомощи», - заметил 
Эдуард Гаврилов.

Минздрав ссылается на 
то, что койки стали исполь-
зоваться «более эффек-
тивно», а число пациентов, 
получивших медпомощь в 
дневных стационарах, уве-
личилось с 2010 по 2016 год 
с 4,4 млн до 8,3 млн человек!

Однако далеко не все ве-
рят в эту радужную стати-
стику. Так, кандидат меди-
цинских наук, экс-главврач 
одной из московских боль-
ниц Олег Белый про меди-
цинские отчеты знает не 
понаслышке: «В послед-
ние несколько лет главная 
задача наших врачей - не 
хорошо лечить, а правиль-
но писать отчеты о том, 
как исполняются майские 
указы президента. Много 
пациентов умирает? Выпи-

сывайте их домой, вот вам 
и снижение внутриболь-
ничной смертности! Сдела-
ли три перевязки? Пишите 
пять! Сократили одного 
врача из трех - двум остав-
шимся повысили зарплату. 
Так и получается: с меди-
циной беда, а по отчетам 
улучшение».

Вот и Эдуард Гаврилов 
сомневается в том, что сель-
ские жители «перетекли» с 
сокращенных коек в днев-
ные стационары: «Пожилые 
пациенты и инвалиды из 
дальних деревень не могут 

ездить на ежедневные ка-
пельницы в райцентр».

А молодые могут? Сам 
же Гаврилов и признается, 
что общественный транс-
порт ходит в селах два-три 
раза в день. К тому же лиш-
них денег на дорогу у сель-
чан попросту нет.

«Скорее всего, они оста-
нутся без какой-либо меди-
цинской помощи», - конста-
тирует Гаврилов.

Одна надежда, что кто-
нибудь из жертв «оптими-
зации» дозвонится до пре-
зидента на Прямую линию 

и в следующем году жертве 
помогут. А остальным?

«Наша медицина - это 
пускание пыли в глаза, - 
продолжает Олег Белый. 
- Минздрав приводит в при-
мер Запад: там после опе-
рации полежал два часа в 
больнице и можешь ехать 
домой. У нас в коммерче-
ских клиниках тоже так. Но 
там используют самые до-
рогие эффективные лекар-
ства. Вот пациент через два 
часа уже и на ногах. У госу-
дарственных клиник таких 
возможностей нет!»

Вот и лежи в больнице 
после операции неделю. 
Если раньше не выгонят. 
Сегодня россиянин от лю-
бой болезни обязан выле-
читься в стационаре за че-
тыре дня. «Тогда больница 
получит 100% оплаты от 
фонда ОМС. Дальше дер-
жать больного себе в убы-
ток», - приводит пример 
Олег Белый.

Аделаида  Сигида

(О вопиющем случае 
врачебной халатности, 
приведшей к гибели моло-
дой женщины, читайте 
на  стр. 1 вкладки «Новый 
вторник».)

«С МЕДИЦИНОЙ БЕДА, 
А ПО ОТЧЕТАМ УЛУЧШЕНИЕ»

Один покойник - пять 
баллов, онкология - три 
балла, туберкулез - три 
балла и так далее: такие 
штрафы ввели для врачей и 
медсестер в Катайской цен-
тральной районной больни-
це (ЦРБ) Курганской об-
ласти. Для докторов один 
балл - 100 рублей, для мед-
сестер - 50 рублей.

Главный врач Катайской 
ЦРБ Сергей Мисюк сооб-

щил СМИ, что не видит в 
штрафах ничего противоза-
конного: согласно инструк-
циям Минздрава, каждое 
лечебное учреждение само 
вправе решать, как и за что 
им наказывать и поощрять 
своих сотрудников.

С прошлого года штрафы 
ЦРБ прописывает в трудо-
вых договорах, которые от-
ныне называются «эффек-
тивными контрактами».

«Проверить законность 
подобных штрафов должна 
не только трудовая инспек-
ция, но и прокуратура, - счи-
тает руководитель агент-
ства «Российское право» 
Алексей Самохвалов. - Вви-
ду того что не существует 
критериев оценки труда 
медработников, оценивать 
этот труд в баллах и штра-
фах очень сложно».

Судите сами: штрафом 
врача в Катайской ЦРБ 
наказывают за поздно вы-
явленные туберкулез или 
онкологию. А если пациент 
уже несколь-
ко лет не за-
глядывал в 
б о л ь н и ц у ? 
Некогда ему 
- на трех ра-
ботах зараба-
тывает день-
ги для семьи!

«Благода-
ря этим штрафам статисти-
ка в Катайской ЦРБ станет 
лучше, - продолжает Само-
хвалов. - Врачи просто не 
будут ставить диагнозы - за-
чем им платить за чью-то 
онкологию из собственного 

кармана? Лучше промол-
чать и ничего не заметить. 
А там, глядишь, больной 
тихо помрет сам собой у 
себя дома».

Отправить туберкулезни-
ка «куда подальше» и вовсе 
труда не составляет. «Рент-
генолог скажет: у вас тут на 
снимке ничего не видно, и 
вообще у нас рентген пло-
хой, езжайте лучше в другую 
больницу и там делайте сни-
мок. Больных будут переки-
дывать из одной больницы 
в другую, стараться всеми 
силами от них избавиться», 

- рассуждает 
Самохвалов.

Наиболее 
неоднозна-
чен штраф за 
смерть боль-
ного. «Если 
врач вино-
ват в смерти 
п а ц и е н т а , 

то должно быть судебное 
разбирательство, это уже 
компенсация родственни-
кам в размере нескольких 
десятков или сотен тысяч 
рублей, а никакие не 500 
рублей в карман больницы. 

500 рублей за смерть паци-
ента - это просто смешно», 
- говорит юрист.

Да и какое право име-
ет больница штрафовать 
врача или медсестру, если 
их вина не доказана? По-
добные поголовные штра-
фы приведут только к эко-
номии зарплатного фонда 
ЦРБ, а также к резкому па-
дению качества предостав-
ляемых услуг: «Врачи под 
любым предлогом станут 
отказываться лечить па-
циентов. Придет человек с 
гипертонией делать опера-
цию, ему скажут: не будем 
вам делать операцию, пока 
не вылечите гипертонию. 
Идите лечите свое основное 
заболевание. Зачем врачу 
брать на себя лишнюю от-
ветственность и рисковать 
своими деньгами?»

Иначе можно и вовсе 
остаться без зарплаты. В 
Катайской ЦРБ уровень 
оплаты труда медперсона-
ла еще до вычета штрафов 
весьма невысокий: у медсе-
стер - 10 тыс. руб., у врачей 
- 20-25 тыс.

Анна Александрова

ВРАЧИ ОТКАЖУТСЯ ЛЕЧИТЬ ПАЦИЕНТОВ
В одной из боль-
ниц в Курганской 

области за «высо-
кие показатели» 

решили бороться 
оригинальным спо-

собом - теперь за 
болезни и смерть 

пациентов медпер-
сонал будут бить 

рублем.

«Врачи просто не будут 
ставить диагнозы - зачем 
им платить за чью-то он-
кологию из собственного 
кармана? Лучше промол-
чать и ничего не заметить».
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Минюст придумал
новый способ 

экономии бюджетных 
средств: осужденных 

будут расселять 
в квартирах за 

пределами тюрем и 
колоний, чтобы они 

сами добывали себе 
пропитание.

Руководству Мин-
юста, судя по всему, в 
свое время очень по-
нравился фильм «Ка-
талажка», и они реши-
ли воплотить замысел 
режиссера в реальную 
жизнь. Разница лишь в 
том, что в фильме за-
ключенных, которых 
расселили по кварти-
рам обычных горожан, 
кормили приво зимой 
из тюрьмы баландой. 
В реальной жизни кор-
миться зэкам придется 
самостоятельно: глава 
Минюста Александр 
Коновалов подписал 
приказ, согласно кото-
рому заключенные за 
полгода до окончания 
срока будут отпущены 
за пределы колони, там 
им придется снимать за 
свой счет квартиру, пи-
таться на собственные 
деньги. Работать мож-
но будет либо в коло-
нии, либо за ее преде-
лами.

Откуда вдруг такой 
гуманизм? Зампред Ко-
митета ГД по государ-
ственному строитель-
ству и законодательству 
Михаил Емельянов 
объясняет, что нельзя 
забывать «про эконо-
мический аспект: 
наши колонии 
переполнены, го-
сударство тратит 
слишком много 
средств на содер-
жание заклю-
ченных».

С коллегой 
согласны и другие за-
конодатели. «Разумная 
инициатива. Главное, 
чтобы она не потребо-
вала дополнительных 
бюджетных средств. 
И, насколько я понял, 
здесь даже можно вести 
речь об облегчении для 
бюджета, поскольку за-
ключенные последние 
полгода и живут, и пи-
таются за свой счет», - 
радуется депутат Юрий 
Напсо.

«Где они будут брать 
деньги на аренду квар-
тиры и на еду? - зада-
ется вопросом глава 
Ассоциации адвокатов 
России за права чело-
века Мария Баст. - За 
работу в колониях и 
тюрьмах заключен-
ным платят по две-три 
тысячи рублей в месяц. 
Этих денег не хватит 
даже на пропитание. 
Устроиться на хорошо 

оплачиваемую работу 
на воле вряд ли полу-
чится, особенно учиты-
вая тот факт, что в по-
селках вокруг колоний 
почти все население 
в них же и работает, а 
других рабочих мест в 
этих поселках обычно 
нет».

Так что сидельцам 
не останется ничего 
другого, кроме как воз-
вращаться к своему 
преступному ремеслу. 
Кстати, большая часть 
сидящих за кражу - во-
ры-рецидивисты.

«У нас 
в законе уже су-

ществует аналогичная 
мера - освобождение 
по УДО, - продолжает 
Мария Баст. - Досрочно 
должны выпускать за 
хорошее поведение. Те-
перь же возникает па-
радокс: глава Минюста 
предлагает селить за 
пределы колонии также 
за хорошее поведение. 
Но ведь эта категория 
заключенных уже и так 
освобождается по УДО. 
А кто тогда отправится 
на волю снимать квар-
тиры? Все подряд?»

Сетования депутатов 
на то, что наши коло-
нии переполнены, тоже 
не выдерживают ника-
кой критики: тюрьмы в 
последние годы интен-
сивно сокращают и оп-
тимизируют точно так 
же, как и другие бюд-
жетные учреждения.

Экономия бюджет-
ных средств превыше 
всего: если в 1990 году 

в СССР на территории 
нынешней России было 
1,2 млн сидельцев, то 
сегодня всего лишь 634 
тысячи.

Согласно приказу 
главы Минюста, выпу-
скать на «вольные хле-
ба» будут исключитель-
но «в целях успешной 
социальной адаптации» 
- якобы это позволит 
«постепенно влиться в 
свободную жизнь».

Вот только успеш-
ность такого вливания 

вызывает боль-
шие сомнения. 
«Известно, что 
многие сидельцы, 
которых выпу-
скают на свободу, 
тут же идут и гра-
бят ларек. Здесь 
мы получим то же 

самое: выпустим реци-
дивистов, заведомо не 
имеющих средств к су-
ществованию», - сетует 
Баст.

Заключенных, кото-
рым возьмутся помо-
гать родственники, не 
так уж и много: семьи 
сидельцев живут небо-
гато, а многие за годы 
отсидки и вовсе теряют 
все связи с родней. Одно 
дело, когда заключен-
ный освобождается и 
едет к себе домой, где 
у него сохранились еще 
хоть какие-то связи и 
жилье, другое дело - за-
ставить его жить возле 
колонии, да еще и опла-
чивать съемную квар-
тиру из своего кармана.

Некоторые экспер-
ты уже предрекают по-
вторение «холодного 
лета 53-го». Что ж, хо-
лодное лето у нас есть. 
Осталось выпустить 
зэков.

Аделаида Сигида

Арестантов 
отправят на 
подножный 

корм Как оказалось, быв-
ший шеф без ведома 
Аникина сделал подчи-
ненного поручителем 
по своему кредиту на 
полмиллиона рублей. 
Копия паспорта Васи-
лия Аникина у бизнес-
мена осталась еще со 
времен работы инва-
лида в его организации. 
Но с тех пор болезнь, 
развившаяся в резуль-
тате травмы шейного 
отдела позвоночника, 
у Аникина прогрес-
сировала, и 
он утратил 
не только 
в о з м о ж -
ность под-
рабатывать, 
но и писать 
ч т о - л и б о . 
Вот уже 17 
лет мужчина 
прикован к 
инвалидной коляске. 
И пенсия по инвалид-
ности - его единствен-
ный источник дохода. 
И вдруг...

Три года назад бан-
ковский счет мужчины 
в Сбербанке неожидан-
но арестовали. С него 
начали списывать день-
ги. Выяснилось: быв-
ший шеф не смог рас-
платиться по кредиту 
и не придумал ничего 
лучшего, чем частями 
списывать долг с «пору-
чителей».

В такой ситуации мо-
жет оказаться каждый: 
люди за время жизни 
не раз меняют рабо-
ту, и копии паспортов 
нередко остаются в 
прежних конторах. А 
потом докажи, что ты 
не верблюд и никаких 
кредитных договоров 
не подписывал!

- Кредит был оформ-
лен не в Волгограде, где 
живет Василий Аникин, 
а в городе Котове, кото-
рый находится за сотни 
километров от Волго-
града, - пояснил кор-
респонденту «МН» за-
щищающий инвалида 
активист проекта ОНФ 
«За права заемщиков» 
Михаил Алексеев. - 
Причем сам Василий в 
городе Котове не был 
никогда в жизни.

Многочисленные 
обращения Аникина в 
правоохранительные 
органы в попытке об-
ратить внимание на 

проблему не давали ре-
зультата долгие годы. 
От инвалида просто 
отмахивались. Сотруд-
ники полиции трижды 
отказывали постра-
давшему в возбужде-
нии уголовного дела, а 
волгоградская проку-
ратура трижды пред-
писывала полицей-
ским заново провести 
проверку. В полиции, в 
свою очередь, 

ссылались на то, что не 
могут провести почер-
коведческую экспер-
тизу подписи под дого-
вором, так как Аникин 
из-за своего физиче-
ского состояния не спо-
собен предоставить ее 
образец.

В суде, где приня-
ли решение снимать с 
пенсии по инвалидно-
сти ежемесячно часть 
долга бывшего началь-
ника Аникина, инвали-
да-колясочника в глаза 
никто не видел. В суд 
его даже не позвали. О 
том, что суд состоялся 
в 2014 году, Василий уз-
нал задним числом. Суд 
постановил: судебные 
приставы могут списы-
вать деньги с пенсии по 
инвалидности. Аникин 
уже лишился 150 тысяч 
рублей для погашения 
взносов... по чужому 
кредиту.

Устав ходить по зам-
кнутому кругу, Аникин 
обратился в обще-
ственную организацию 
«За права заемщика», 
действующую под эги-
дой Общероссийско-

го народного фронта 
(ОНФ). В марте этого 
года юристы проекта 
через прокуратуру до-
бились отмены поста-
новления полиции об 
отказе в возбуждении 
уголовного дела, да-
тированного августом 
2015 года. Правозащит-
ники также устроили 
Аникина на личный 

прием к замна-
чальника ГУ МВД 
по Волгоградской 
области Андрею 
Подоляну, который 
не только вник в 
проблему инва-
лида-колясочни-
ка, но и пообещал 

разобраться с этой во-
пиющей ситуацией. В 
результате очередная 
- четвертая - полицей-
ская проверка обсто-
ятельств оформления 
договора по кредиту 
дала результат.

- В полиции под-
твердили, что подпись 
под договором поручи-
тельства по кредиту не 
принадлежит Василию 
Аникину, - сообщил 
правозащитник Миха-
ил Алексеев. - Когда 
мы получим от по-
лиции официальный 
документ об этом, на-
пишем заявление на 
решение суда по вновь 
открывшимся обстоя-
тельствам, будем пы-
таться изменить ре-
шение суда, которое 
предписывает ежеме-
сячно списывать с пен-
сии инвалида Аникина 
долги по кредиту его 
начальника, а затем об-
ратить судебное дело 
вспять и вернуть чело-
веку ошибочно удер-
жанные с него деньги.

Ольга Поплавская

Кредит не брал, но 
выплатить заставляют

Несколько лет 49-летний инвалид-колясочник Василий Аникин, 
страдающий атрофией мышц, пытается доказать правоохранительным 
органам, что не выступал поручителем и подпись под кредитным 
договором не ставил, поскольку его руки парализованы.
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Марафон 
в инвалидной 
коляске

У 19-летнего Глеба Гри-
шанова тяжелая форма 
ДЦП, но он всегда очень 
хотел стать спортсменом. 
Однажды он узнал про аме-
риканских бегунов Дика 
Хойта и его сына Рика, у 
которого тоже ДЦП. Рик 
участвует в знаменитых 
беговых марафонах вместе 
с папой: во время забегов 
отец катит перед собой ин-
валидное кресло с сыном. 
Глеб решил последовать 
этому примеру. Он вышел в 
Москве на старт Зеленого 
марафона «Бегущие серд-
ца» вместе со своим трене-
ром Вадимом Зеленским, 
руководителем проекта 
«Больше, чем можешь», 
партнером которого явля-
ется фонд «Спорт для жиз-
ни», помогающий людям с 
инвалидностью заниматься 
спортом.

В итоге Глеб, пройдя дис-
танцию на специальной 
коляске, а в конце на 
своих ногах, собрал 
почти 370 тысяч 
рублей! Все 
деньги пош-
ли на покуп-
ку колясок 
для моло-
дых людей 
с ДЦП, 
чтобы они 
тоже могли 
вести актив-
ную жизнь и 
участвовать в 
забегах. Свой 
сбор Глеб про-
вел на платформе 
«Сделай!» - это но-
вый в России механизм 
простого и удобного уча-
стия каждого человека в 
благотворительности.

Бежим за себя 
и за того парня!

В России последние не-
сколько лет забеги в благо-
творительных целях стано-
вятся настоящей традицией. 
«Частный спортивный фан-
драйзинг развивается все 
активнее. Люди хотят по-
могать, а благотворитель-
ность должна быть яркой, 
радостной и приносящей 
удовлетворение и драйв, это 
современная тенденция», - 
рассказывает Иван Старо-
стин, основатель россий-
ской платформы «Сделай!», 
пока единственной у нас 
площадки, где любой чело-
век может создать свою ак-
цию-поступок и с помощью 
друзей и единомышленни-

ков собрать сумму в пользу 
какого-то благотворитель-
ного фонда и его подопеч-
ных.

Раньше такого механиз-
ма не было, и способом по-
мочь фондам или нуждаю-
щимся были только 
прямые пере-
числения де-
нег. Затем стал 
р а з в и в а т ь с я 
благобег, когда 

участник забега перечис-
ляет свой взнос в пользу 
фонда, а также агитирует 
и других помогать. Однако 
не было способа органи-
зовать собственную фи-
лантропическую акцию и 
вкладывать не свои деньги, 
а собрать пожертвования 
еще и с сотен других людей, 
ведь так помощь становит-
ся более действенной! Те-
перь с помощью «Сделай!» 
это осуществимо. «Все, что 
нужно сделать инициатив-
ному гражданину, который 
хочет помочь какому-то 
фонду более масштабно, 
- это зайти на сайт нашей 
платформы, выбрать по-
вод - какой-то забег или 
предложить свой, выбрать 
фонд, чьим подопечным 
он хочет помочь, и создать 
свой поступок, - продолжа-

ет Иван Старостин. - 
Дальше все зависит от 
активности автора ак-
ции: чем больше он 
будет рас-
сказывать 
в соцсетях 

о своей цели, тем больше 
удастся собрать денег». Ну 
а для фондов это идеаль-
ная помощь: организациям 
не нужно тратить деньги, 
время и усилия на сбор 
средств.

Более 7 млн рублей - 
в благотворительные 
фонды

Интересно, что зани-
маться благотворительно-
стью можно и в одиночку, 
и компанией! Например, 
известный спортсмен, биз-
несмен Петр Зозуля объ-
явил свою цель: сначала 
пробежать марафон в 360 
километров от Анапы до 
Сочи, потом покорить Эль-
брус! Петр пообещал, что 
выполнит свое обещание, а 
задача болельщиков была 
поддержать идею рублем. 
В итоге в ходе акций уда-
лось собрать сначала 443 
тысячи рублей, затем еще 
150 тысяч. Средства были 
направлены на работу 
программ реабилитации 

и профориентации 
детей и подростков с 

синдромом Дауна фон-
да «Синдром любви». А 
российские яхтсмены, на-
пример, объединившись 
под парусом этой благо-
родной идеи, провели бла-
готворительную регату 
Кабестан-Хорватия, рас-
сказав об этом всему рус-
скоязычному интернету 
на платформе «Сделай!» 
и собрав почти 100 тысяч 
рублей в пользу онко-
больных, детей-сирот и 
людей с синдромом Дауна.

В целом активисты «Сде-
лай!» - а им может стать 

любой! - собрали бла-
годаря своим усили-

ям в пользу 
российских 
благотво-
рительных 
фондов уже 
более 7 млн 

рублей!

Как стать героем 
Как отмечает Иван Ста-

ростин, механизм личного 
фандрайзинга дает еще и 
возможность осознать, что 
преодоление себя в спорте, 
будь то забег на 500 метров 
или на 42 км марафонской 
дистанции, - это поступок, и не 
надо о нем молчать! «Это до-
стойно гордости и уважения! 
И это прекрасный повод при-
влечь внимание к тому фон-
ду, который не безразличен 
атлету. Популяризация своей 
активной спортивной и граж-
данской позиции в интернете 
может теперь быть не только 
приятной, но и очень полез-
ной!» - замечает эксперт.

Оказывается, помогать 
другим несложно, это может 
быть весело, интересно, за-
дорно! «Каждый из нас мо-
жет стать героем и помочь 
кому-то. Может быть, вы за-
нимаетесь бегом или плава-
нием или выигрываете бои 
на ринге, а может, вы отлично 
готовите? Или вы похудели 
на 20 килограммов - а ведь 
это тоже личный рекорд, и 
он может стать поступком! В 
этом смысл фандрайзинговой 
платформы - она позволяет 
собирать пожертвования под 
любую вашу деятельность», - 
поясняет Иван Старостин.

Он убежден, что важно 
объединяться, в одиночку го-
раздо сложнее: «Мой друг в 
свое время создал благотво-
рительный фонд, рассылал 
коллегам и друзьям письма 
с просьбой пожертвовать 
средства, лично возил собран-
ные деньги в детские дома. 
Но сборы были небольшие. 
А массовые сборы приносят 
в разы больше - в Лондоне я 
увидел на практике, как рабо-
тают механизмы, подобные 
нашей платформе. Расширя-
ется аудитория помощников, 
можно привлечь много лю-
дей. А еще все заражаются 
твоей активностью и идеей! 
И это дает результаты».

Евгения Кузнецова
Фото предоставлены 

платформой «Сделай!»

БЕГУ И ПОМОГАЮ!

Зачем на марафонах собирают деньги?
Зарубежные марафоны изначально обрели благо-

творительную составляющую и называются run for 
charity («бег на благотворительность»): бегуны помо-
гают тем, кому нужна поддержка. Без солидного бла-
готворительного взноса, который участник марафона 
должен собрать при поддержке своих единомышлен-
ников, на забег он даже не попадет! Начало традиции 
собирать средства на благотворительность положил 
Лондонский марафон в 1981 году. Это стало называться 
сharity running - бег во имя благотворительности. Кста-
ти, в 2007 году бегуны Лондонского марафона сумели 
привлечь на благотворительность огромную сумму - 
46,5 млн фунтов стерлингов! Принцип этого подхода 
прост: ты здоров, ты можешь бежать - так помоги тем, 

кто болен или беден, или одинок и не имеет 
поддержки, и дай им возможность когда-

нибудь встать рядом с тобой!

Как за два дня собрать 80 тысяч рублей
Нередко к частной благо-

творительности нас тол-
кают личные жизненные 
обстоятельства. Любовь 
М., глава крупной уфим-
ской компании, давно увле-
кается бегом. Она бежала 
Стамбульский марафон, 
полумарафон в Барселоне, 
готовится к парижской 
дистанции. У сына Любови 
аутизм. Когда малышу по-
ставили диагноз, времени 
на бег стало не хватать, 
мама занялась реабилита-
цией ребенка.

И прогресс налицо. Когда-
то малыш мычал и ничего 
не говорил, сейчас уже счи-
тает до 20! В свои 5 лет 
мальчик уже имеет около 
130 слов в словарном запа-
се, учит буквы. Страницы 
мамы мальчика в соцсетях 
очень популярны, другие ро-
дители детей с аутизмом 
перенимают опыт и знания, 
а Любовь рассказывает об 
успехах сына. В этом году 
женщина решила помочь и 
другим малышам справить-
ся с проблемами аутизма: 
начинать такую работу с 
ребенком нужно с детства, 

потом будет поздно. Для 
этого Любовь вернулась 
к любимому бегу и стала 
участником Зеленого ма-
рафона «Бегущие сердца», 
который прошел в Москве 
в мае, создав свой поступок 
на платформе «Сделай!». 
Бегунья рассказала о своем 
поступке в соцсетях, и уже 
за два дня подписчики Лю-
бови пожертвовали в поль-
зу фонда более 80 тысяч 
рублей!

«Прекрасно, что наконец-
то в России появился такой 
удобный механизм частного 
фандрайзинга, - замечает 
Любовь. - В России культура 
спортивных мероприятий 
существовала отдельно 
от благотворительности, 
тогда как в США все ма-
рафоны как раз благотво-
рительные, там бегут ко-
манды от разных фондов и 
сообществ, а у нас это пока 
в новинку».

Кстати, участники Зе-
леного марафона в итоге 
собрали более 50 миллионов 
рублей, и более 1 миллиона 
из них было собрано акти-
вистами «Сделай!».

В жизни общества наблюдается новый тренд: спорт становится способом 
помогать другим. Теперь модно быть благобегуном и заниматься личным 
фандрайзингом - сбором средств для нуждающихся.
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Участники команды 
платформы «Сделай!»

Глеб Гришанов 
с тренером Вади-
мом Зеленским 
собрали 370 тысяч 
рублей!
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Подготовила Елена Хакимова

Как отказаться 
от банковской 
карты

На счет, открытый в Сбер-
банке, мне перечисляют пен-
сию, ее мне приносит внук. 
Недавно в Сбербанке потре-
бовали, чтобы я оформил 
банковскую карту «Мир». 
Внука несколько раз преду-
преждали, что скоро без бан-
ковской карты не выдадут 
деньги. Может ли Сбербанк 
навязывать свои услуги? Го-
ворят, с 2018 года все деньги 
пенсионеров переведут на 
карту «Мир», которая мне 
не нужна?

 М.А. Линоренко, Московская 
область, Подольский район.

Адвокат Алексей Карабаев: 
«До тех пор, пока сберега-
тельные книжки полностью 
законодательно не упразд-
нены, вам не имеют права 

отказать в оформлении или веде-
нии счета с помощью сберкнижки. 
Что касается карты «Мир», то в 
Федеральном законе от 01.05.2017 
№88-ФЗ есть требование об обя-
зательном переводе всех пенсио-
неров на карту «Мир» с 2020 года. 
При этом закон допускает, чтобы 
пенсии начислялись на банковские 
счета, к которым не привязаны 
карты. Кроме того, сохранится 
возможность получать пенсию на-
личными через кассу банка. Пока 
законодательной инициативы пол-
ностью отказаться от сберкнижек 
нет. Однако может быть принят 
внутренний регламент банка. В 
таком случае он вправе отказать 
в обслуживании сберегательной 
книжки и предложить альтерна-
тиву. Насколько мне известно, 
такого правила в Сбербанке нет. 
Поэтому смело отказывайтесь от 
карты, пишите жалобу в Сбер-
банк (в этом случае необходимо 
оставить второй экземпляр себе с 
отметкой банка о принятии пре-
тензии) или по электронной почте 
на адрес help@sbrf.ru. В течение 10 
дней вам должен поступить ответ. 
Если он вас не устроит, можно об-
ратиться в Роспотребнадзор или в 
ФАС, если банк настойчиво будет 
навязывать вам приобретение ус-
луг, в которых вы не нуждаетесь. 
В двух последних инстанциях срок 
рассмотрения претензии 30 дней».

?
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Оформление 
инвалидности 
ребенку после 
операции

Месяц назад ребенку (1,3 
года) с признаками гидро-
цефального синдрома про-
ведена полостная операция 
по поводу порока сердца. 
Обратились в поликлини-
ку, чтобы оформить инва-
лидность III степени для 
реабилитации после опе-
рации, но получили отказ 
от заведующей со словами: 
«Приходите через полго-
да». Правомерен ли такой 
отказ?

 Ирина, Воронежская область.

Юрист Диана Третьякова: 
«Оформление инвалидности 
ребенку начинают с участ-
кового педиатра. Он должен 
выдать направление на про-

хождение врачебной комиссии в 
поликлинике по месту жительства 
и на сдачу всех необходимых ана-
лизов. Следующий этап - медико-
санитарная экспертиза (МСЭ). 
Если педиатр не оформляет вам 
такое направление, а все основа-
ния для этого есть, то письменно 
обращайтесь к главврачу поли-
клиники. Заявление (жалобу) по-
дайте в двух экземплярах, зареги-
стрировав у секретаря и проставив 
входящий номер и дату. Второй 
экземпляр оставьте у себя. Ваше 
заявление обязаны рассмотреть 
и дать письменный, мотивирован-
ный ответ в срок до 30 дней. Если 
главврач поликлиники не решит 
ваш вопрос, письменно обращай-
тесь в департамент здравоохране-
ния Воронежской области (www.
oblzdrav.vrn.ru) или к уполномо-
ченному по правам ребенка при 
губернаторе Воронежской обла-
сти (voronezh.rfdeti.ru)».
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Адвокат Алексей Карабаев: 
«Отказать вам вправе толь-
ко в одном случае - если вы 
виновник ДТП. Для начала 
следует установить причи-

ну отказа страховой компании. 
Для этого лучше всего подать 
письменный запрос и получить 
письменный ответ. Общаться со 
страховщиками нужно только в 
таком формате. Обратите вни-
мание, что СК должна не только 
указать, почему она отказывает, 
но и сослаться на определенный 
законодательный документ, ко-
торый дает для этого основания. 
В противном случае отказ мож-
но расценивать как мошенниче-
ские действия.

Следующей инстанцией станет 
Центробанк России. Он вправе 
обязать СК пересмотреть ре-
шение. Кроме того, смело обра-
щайтесь в суд. Срок давности по 
ОСАГО 3 года. В соответствии 
с Федеральным законом от 
28.03.2017 №49-ФЗ выплаты ком-
пенсации по принесенному вреду 
здоровью включают в себя сумму 
выплат на лечение каждой полу-
ченной травмы пострадавшему в 
ДТП. Помимо этого, пострадав-
ший может претендовать на ком-
пенсацию утраченного заработка 
из-за лечения.

Для оформления страховой вы-
платы пострадавшему обязатель-
но понадобятся следующие доку-

менты: заявление на страховое 
возмещение, паспорт, справка 
о ДТП из ГИБДД, документ 
из медучреждения с описани-
ем травм и диагнозом. Пол-
ный перечень документов, 
необходимых для получения 
выплат за вред здоровью по 
ОСАГО, указан в положении 
№431-П Центробанка РФ. Все 
это необходимо предоставить 
и в суде, но вполне возможно, 
что СК удовлетворит ваши 
требования в досудебном по-
рядке».

Мурыжат с выплатами за травмы в ДТП
Я попала в ДТП и получила сильные травмы. Есть экспертное 
заключение: тяжкий вред здоровью и утрата общей трудоспо-
собности не менее чем на 1/3. Обратилась в страховую компа-
нию (СК) за выплатой компенсации, но получила ответ: ей нуж-
ны чеки и документы, подтверждающие, сколько я потратила 
денег на лечение, хотя я проходила лечение в государственной 
больнице. Какие еще документы мне надо предоставить в СК?

Н.В. Купряхина, г. Серпухов, Московская область.
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Юрист Ирина Киршина: 
«Согласно положению п. 1 
ст.  9 закона «О воинской 
обязанности и военной 

службе», вашему брату необхо-
димо встать на учет по месту его 
жительства. Если в период с 1 ян-
варя по 31 марта в год достижения 
им 17-летнего возраста он будет 

проживать по месту постоянной 
регистрации, значит, он должен 
встать на учет в военкомате по 
месту постоянной регистрации. А 
при переезде уведомить военко-
мат о временном убытии и встать 
на учет в военкомате по месту 
временной регистрации в тече-
ние 14 дней с момента переезда».

Военкомат и временная регистрация
Моему двоюродному брату 16 лет. У него постоянная про-
писка в Московской области, но временно он прописан у нас. 
Где ему нужно вставать на учет в военкомат: по месту по-
стоянной или временной прописки?

Роман Л., г. Москва.
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Юрист Ирина Киреева: «Нет, 
о втором высшем образова-
нии можно говорить, только 
когда у вас на руках есть ди-
плом о высшем образовании, 

а у вас оно неоконченное высшее. 
Ответ на второй вопрос также 
отрицательный. Специалитет и 
бакалавриат - разные уровни об-
разования (ст. 108 закона «Об об-
разовании в РФ»). К тому же об-

разовательная программа могла 
не предусматривать выдачу ди-
пломов бакалавра по вашей спе-
циальности. Что касается зачис-
ления в магистратуру, согласно ст. 
69 закона «Об образовании...», к 
освоению ее программ допуска-
ются лица, имеющие высшее об-
разование любого уровня. То есть 
получается, все равно нужен ди-
плом о высшем образовании».

Училась, но не доучилась
Я заочно училась в вузе, но диплом не защитила, получив лишь 
справку о сдаче зачетов-экзаменов-практик. Могу ли с этой 
справкой получить второе высшее образование? Или, к примеру, 
вместо диплома специалиста получить бакалавра, а доучившись 
еще 2-3 года на магистра, получить диплом о «вышке»?

Елена Д., г. Москва.
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Юрист Андрей Головин: «В 
соответствии с п. 59 поста-
новления правительства РФ 
№354 плата за коммунальную 
услугу, предоставленную по-

требителю в жилом или нежилом 
помещении за расчетный период, 
определяется исходя из рассчитан-
ного среднемесячного объема по-
требления коммунального ресурса 
потребителем, определенного по 
показаниям индивидуального или 
общего (квартирного) прибора 
учета за период не менее 6 меся-

цев, а если период работы прибо-
ра учета составил менее 6 месяцев, 
то за фактический период работы 
прибора учета, но не менее 3 меся-
цев. Таким образом, начиная со дня 
истечения срока поверки первые 
3 месяца расчет оплаты за потре-
бленную воду производится на ос-
новании среднемесячного объема 
потребления (это средняя величи-
на показаний счетчика за послед-
ние 6 месяцев). Далее вы должны 
будете оплачивать коммунальную 
услугу по нормативу».

Если счетчик не поверен
Какую оплату за воду имеет право брать ЖЭУ, если счетчик 
на воду не был вовремя поверен?

Д. Симонов, г. Электросталь.?

!
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К концу следующего
года все столичные 
школьники сядут за 

интерактивные парты, 
а учителя станут 

писать задания на 
сенсорных досках. 
Компьютеризация 
обучения, которая 

внедряется в Москве, - 
плохо это или хорошо? 

Мнения экспертов 
разделились.

О проекте «Москов-
ская электронная шко-
ла» заговорили еще 
несколько лет назад. 
Учителя и родители 
шептались, что все обу-
чение будет полностью 
виртуальным, книжки 
заменят электронные 
учебники, а уроки при-
дется давать по интерне-
ту. Сегодня технология 
уже начала работать в 
нескольких московских 
школах. Мы попыта-
лись выяснить, как вы-
глядят IT-уроки и пой-
дут ли они на пользу 
детям.

Как собрать 
виртуального кота

В школе №1247 име-
ни Юргиса Балтрушай-
тиса новинка появилась 
совсем недавно, в на-
чале лета, и теперь все, 
кто приходит сюда во 
время каникул, стара-
ются заглянуть в каби-
неты, оснащенные этим 
чудом техники. Осо-
бенно любопытствуют 
представители стар-
шего поколения, при-
выкшие давать знания 
детям с мелком в руке. 
Теперь надо только 
прикоснуться к сенсор-
ной поверхности, как 
на доске появляются 
«иконки» опций - сце-
нарий или план урока, 
который педагог сам 
должен придумать в 
электронном режиме с 
помощью специально-
го конструктора, рядом 
- великое множество 
слайдов, видеозаписей, 
файлов, предназначен-

ных для демонстрации 
материала. Появивши-
еся картинки начинают 
двигаться, их можно 
перемещать из одного 
конца доски в другой. 
Сами школьники тоже 
не сидят без дела: они 
связываются по Wi-Fi с 
интерактивной доской, 
читают электронные 
учебники, «ходят» в 
электронную библиоте-
ку и в виртуальные ла-
боратории.

Педагогам надо толь-
ко бросить взгляд на 
свой планшет, как мо-
ментально станет видно, 
чем занимается каждый 
ребенок на своем гад-
жете. Еще одно прикос-
новение - и на экране 
высветится то, что про-
исходит на электронной 
доске, поэтому учитель 
может запросто выйти 
из класса, но при этом 
контролировать то, что 
происходит в кабинете. 
Говорят, что уроки те-
перь можно будет да-

вать по удаленному до-
ступу и преподавателю 
даже не надо приходить 
в класс. К тому же он 
сможет вести несколь-
ко занятий одновремен-
но. Но в школе №1247 
так далеко не заходят, и 
учителя пока что по ста-
ринке находятся рядом с 
детьми.

...Сегодня учитель на-
чальных классов Юлия 
Морозова проводит 
дополнительное заня-
тие по математике. На 
партах учеников - план-
шеты, в которых они 
должны составить из 
разбросанных фигурок 
ученого кота - того са-
мого, из сказки Пушки-
на. К виртуальной доске 
выходит мальчик и на-
чинает передвигать на 
ней детали, из которых 
должно получиться ска-
зочное животное. Тре-
угольники становятся 
хвостом, круг - головой, 
вот только лапы из 
прямоугольников на-

чинают наезжать друг 
на друга, поэтому при-
ходится все переделы-
вать. Эта забавная го-
ловоломка называется 
танграм, в нее с удоволь-
ствием играют и взрос-
лые, и дети. Но сегодня 
это учебный материал, 
который позволит под-
готовить малышню к 
занятиям геометрией.

Подобная реальность 
гарантирована всем сто-
личным школам: боль-
шинству - уже в этом 
году, остальным - в сле-
дующем. Вот только 
сами педагоги и 
родители уже 
разделились 
на два ла-
геря. Одни 
принима-
ют новин-
ку с востор-
гом, другие 
считают, что 
под красивой 
оберткой спрята-
но много проблем.

И хочется 
и колется...

Заместитель дирек-
тора школы №1247 
Елена Садкова как раз 
из первой категории. 
Она говорит, что проект 
«Московская электрон-
ная школа» не только 
облегчит работу педаго-
гам, но и обеспечит уни-
кальный контакт между 
взрослыми и детьми. 
«Ребята привыкли жить 

в цифровом мире, а та-
кая система приближа-
ет учителя к детям», - 
уверена она.

В этой передовой 
школе электронные 
новшества встретили на 
ура, но вряд ли так будет 
везде. Проект активно 
обсуждается в интер-
нете, и многие педагоги 
высказывают сомне-
ние: справятся ли они со 
сложной электроникой? 
Людям придется про-
ходить дополнительное 
обучение. А это личное 
время, которого у учи-
телей и так мало, к тому 
же оно не оплачивается.

Мы поговорили на 
столь животрепещу-
щую тему с советником 
департамента инфор-
мационных технологий 
Москвы Натальей Ба-
линой: «Учителя прой-
дут тестирование, с по-
мощью которого мы 
поймем уровень их ком-
пьютерной грамотно-
сти. При необходимости 
они получат специаль-
ные обучающие зада-
ния. К тому же в каждой 
школе будет куратор, 
помогающий освоить 
новые технологии». При 
этом Балина отказалась 

оценить уровень 
компьютерной 

подготовки 
столичных 
педагогов, 
к о т о р ы е 
уже уча-
ствуют в 

данном про-
екте. Она от-

метила только, 
что молодые спе-

циалисты чаще всего не 
имеют с этим проблем, 
поэтому новые техно-
логии осваивают очень 
быстро.

Многие опасаются, 
что компьютеризация 
обучения не самым луч-
шим образом скажется 
на качестве образова-
ния. Эта тема больше 
всего обсуждается на 
сайтах учителей и роди-
телей.

«Учитель будет со-
ставлять ученикам ин-
дивидуальные планы? 

Один на 30 человек? А 
принимать результаты 
этих индивидуальных 
планов кто и как бу-
дет?» - спрашивает один 
педагог.

«Если ребенок не 
мотивирован, он вклю-
чит планшет и уйдет. В 
классе-то, на глазах у 
учителя, дети умудря-
ются своими делами 
заниматься, а уж видео 
дома проигнорировать 
- вообще никаких про-
блем», - недоумевает 
другой.

А кто будет чинить 
сенсорную технику, ко-
торая имеет обыкнове-
ние выходить из строя? 
Найдутся ли на это 
деньги? Не подведет ли 
интернет? «Нетрудно 
предугадать, что будет, 
когда это все намертво 
зависнет во время уро-
ков. Представляете, у 
вас должен идти урок, а 
все материалы по нему 
висят?» - высказывают-
ся опасения в интернете.

«Родителям стоит 
знать заранее, что по-
купка планшета для ре-
бенка ляжет на их пле-
чи. То есть теперь всем 
московским родителям 
к 1 сентября нужно по-
купать не только школь-
ную форму и ранцы, но 
и обеспечить ребенка 
модным гаджетом. Как 
говорится, копите день-
ги», - предупреждают 
родителей учителя.

Между тем сами 
школьники, уже попро-
бовавшие электронные 
новшества, довольны. 
«Как быстро пролетел 
урок, даже не заметили», 
- улыбнулся семикласс-
ник Володя Иванов-
ский и сразу уткнулся в 
свой планшет - ему надо 
было окончательно убе-
диться, что кислотные 
дожди плохо влияют на 
мрамор. Эту тему они 
только что проходили на 
интерактивном уроке, а 
для того чтобы уточнить 
детали, любознательно-
му ребенку понадобился 
всего лишь один элек-
тронный клик.

Наталья Пуртова

Московские 
школы 
станут 
виртуальными

До конца 
2018 года 

«Московская 
электронная школа» 

заработает во 
всех учреждениях 

столицы.
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Нация мечтателей?
В истории советской ди-

пломатии популярен один 
интересный случай. В начале 
1936 года посол СССР в Ве-
ликобритании И.М. Майский 
продемонстрировал высшему 
военно-политическому ру-
ководству Лондона докумен-
тальный фильм «Киевские 
маневры». Кинолента рас-
сказывала о первых шагах 
недавно созданного в СССР 
воздушного десанта. Реакция 
на просмотр фильма Уинсто-
на Черчилля и его окружения 
поразила советского посла. 
Они отнеслись к появлению в 
СССР нового рода войск край-
не скептически. Позднее гене-
рал Альфред Нокс в кулуарах 
парламента Великобритании 
небрежно заметил: «Я всегда 
был убежден, что русские - это 
нация мечтателей». Напрасно! 
В будущем воздушно-десант-
ные войска нашей страны не-
однократно демонстрировали 
не только героизм и высочай-
ший профессионализм, но и 
способность выполнять воен-
ные операции, граничащие с 
фантастикой.

Официально советская воз-
душно-десантная часть была 
сформирована в 1930 году 
под Воронежем. Хотя празд-
ник 2 августа приурочен к 
первым войсковым учениям 
воздушного десанта Москов-
ского округа, состоявшимся 
летом 1930 года. Однако еще 
весной 1929 года бу-
дущие десантники 
лихо высадились с 
воздуха в город 
Гарм, находив-
шийся под вла-
стью басмачей, 
и освободили 
его. Бандиты, 
в т о р г ш и е с я 
на территорию 
Таджикистана из-
за рубежа, в панике 
бежали.

Бой в сугробах
Подвиг наших десантни-

ков зимой 1941 года иначе как 
фантастикой не назовешь. Он 
описан в книге Ю.В. Сергеева 
«Княжий остров»: «Братья!!! 
- зычно крикнул Жуков ново-
бранцам. - Колонна немецких 
танков прорвалась к Москве 
и скоро будет в столице... 
Нет средств их остановить, а 
надо это сделать... Вон в тех 
машинах собраны противо-
танковые ружья, гранаты и 
взрывчатка... Ставлю задачу, 
равной которой не было в 
истории войн. Вы видите, что 
сама природа встала на защи-
ту святого Отечества, такого 
снега давно не помнила под-
московная земля. На брею-
щем полете надо выбросить 
десант перед танковой колон-
ной и остановить ее. Нужно 
будет прыгать в снег без па-
рашютов - их нет... Нет у нас и 
иного выхода. Добровольцы! 
Три шага вперед!»

Колыхнулся и единым 
монолитом весь полк сделал 
три шага. Ни одного челове-
ка не осталось на месте.

...Немецкая колонна ход-
ко неслась по заснеженному 
шоссе. Вдруг впереди появи-
лись низко летящие русские 
самолеты, они, словно соби-
раясь приземляться, стлались 
над самой землей. На высо-
те четырех - десяти метров 
от земли из самолетов, как 
гроздья, посыпались люди... 
Призраки в белых полушуб-
ках бросались под танки со 
связками гранат, стреляли 
из противотанковых ружей, 

атака была столь стре-
мительной, что 

немцы долго не 
могли прий-

ти в себя. 
Яростные, 
бесстраш-
ные в 
своем воз-
м е з д и и , 
р у с с к и е 

н е с л и 
смерть...»
М н о г и е 

считают это 
фантазией авто-

ра «Княжьего остро-
ва» - дескать, писатель имеет 
право на художественный вы-
мысел. Прокомментировать 
этот эпизод войны согласился 
историк Андрей Синельников: 
«Подобный десант имел ме-
сто, поскольку автор романа 
писал его со слов очевидцев. 
Об этом же говорили немец-
кие историки, врать которым 
не было смысла. Алькмар 
Гове в книге «Внимание, па-
рашютисты!» описывал, как 
в 1941-1942 годах под Ельней 
русские прыгали в снег без па-
рашютов. Профессор Хейдте 
в труде «Парашютные войска 
во Второй мировой войне» 
также приводил аналогичные 
случаи.

Самолет, технические ха-
рактеристики которого по-
зволяли провести подобную 
операцию, - это десантно-
грузовой Г-2, вариант знаме-
нитого ТБ-3. Он мог садиться 
на необорудованные поса-
дочные полосы. Летчики, во-
евавшие на ТБ-3, рассказы-
вали, что он хорошо вел себя 
на высоте 3-5 метров при 
скорости полета 60-70 км/ч, 

чем они иногда пользова-
лись, сбрасывая грузы».

Сможет ли кто-то еще под-
твердить правдивость этой 
истории? Что бы ни говори-
ли по этому поводу скептики, 
наши десантники отметились 
в самых невероятных исто-
риях, бесстрашный характер 
советских бойцов вызывал и 
вызывает восхищение милли-
онов. Даже если эта история 
из разряда легенд, наши от-
важные десантники право на 
нее заслужили!

Мы опередили 
американцев 
на 30 лет

Как известно, после окон-
чания Второй мировой вой-
ны над миром нависла тя-
желая тень холодной войны. 
Западные СМИ тут же заня-
лись расчетами, откуда удоб-
нее наносить удары по СССР. 
И Арктику стали называть 
«Средиземным морем тре-
тьей мировой». Наша стра-
на нуждалась в аэродромах 
«подскока» в Арктике. Их 
необходимо было охранять. 
Для этой цели командование 
войсками решило провести 
первое в мире десан-
тирование советских 
военнослужащих 
в полной боевой 
экипировке на Се-
верный полюс. Вы-
полнить столь ответ-
ственную миссию 
поручили Виталию 
Воловичу и Андрею 
Медведеву. Десанти-
роваться на полюс 
они должны были в 
знаковый день 9 мая 
1949 года. Прыжок 
прошел успешно. 
Советские десант-
ники приземлились точно в 
заранее рассчитанную точку. 
Когда миссия была успешно 
выполнена, десантников за-
брал самолет Ли-2, призем-
лившийся рядом на льдину. 
За поставленный рекорд па-
рашютистов наградили орде-
нами Красного Знамени.

Повторить их прыжок аме-
риканцы смогли лишь спустя 

32 года - в 1981 году. К сожале-
нию, в Книгу рекордов Гиннес-
са попали именно они: Джек 
Уиллер и Роки Парсонс, хотя 
первый прыжок с парашютом 
на Северный полюс соверши-
ли советские десантники.

«9 рота»: в кино 
из жизни

Одним из самых знамени-
тых отечественных филь-
мов о Воздушно-десантных 
войсках России является ки-
нолента Федора Бондарчука 
«9 рота». Поражающий своим 
драматизмом и стойкостью 
советских десантников, блок-
бастер основан на реальных 
событиях, происходивших во 
время печально известной 
войны в Афганистане.

В основу фильма легла 
история сражения за господ-
ствующую высоту 3234 в аф-
ганском городе Хост, удер-
жать которую должна была 
9-я рота 345-го гвардейского 
отдельного парашютно-де-
сантного полка. Бой произо-
шел 7 января 1988 года. Про-
тив 39 советских десантников 
выступило несколько сотен 
моджахедов. В их задачу вхо-

дило получить контроль над 
господствующей высотой для 
захвата дороги Гардез - Хост. 
Используя скрытые подходы, 
моджахеды смогли прибли-
зиться к позициям советских 
десантников на расстояние в 
200 метров. Сражение шло на 
протяжении двенадцати часов, 
но в отличие от фильма имело 
менее драматичный финал. 

Моджахеды, понеся суще-
ственные потери, отступили. 
Потери среди десантников 
оказались не столь высоки, 
как было показано в фильме. 
Шесть человек погибли, двад-
цать восемь получили ранения 
различной тяжести.

Русский ответ НАТО
Примечательно, что пер-

вую военно-политическую по-
беду России после крушения 
Советского Союза принесли 
именно воздушно-десантные 
войска. В конце 90-х началась 
бомбардировка Югославии 
силами НАТО. Протесты Рос-
сии, требовавшей исключи-
тельно мирного разрешения 
конфликта, НАТО в расчет 
не принимались. В итоге за не-
сколько месяцев в Югославии 
погибло более 2000 только 
мирных жителей.

Мало того, во время под-
готовки в 1999 году операции 
«Союзная сила» Россия не 
только не упоминалась как 
возможный участник разре-
шения конфликта, ее мнение и 
интересы не учитывались во-
все. В этой ситуации военным 
руководством было принято 
решение провести собствен-
ную операцию на опереже-
ние и занять единственный 
в Косове крупный аэропорт, 
заставив международную ко-
алицию считаться с собой. 
Российскому миротворческо-
му батальону отдали приказ 
выдвинуться из Боснии и Гер-
цеговины, совершить марш-
бросок протяженностью 600 
км. Десантники сводного ба-
тальона ВДВ должны были 
первыми занять аэропорт 
Приштины Слатина, главный 
стратегический объект стра-
ны. Именно сюда планирова-
лось перебрасывать основные 
силы НАТО для сухопутной 
операции. Приказ был выпол-
нен в ночь с 11 на 12 июня 1999 
года, накануне сухопутной 
операции НАТО. Как только 
в НАТО поняли, что произо-
шло, чтобы выбить русских, 
к аэродрому Слатина спешно 
выдвинулась колонна англий-
ских танков. Британский ге-

нерал Майкл Джексон 
отдал приказ танкистам 
освободить аэропорт. В 
ответ российские воен-
нослужащие взяли во-
енную технику НАТО 
на прицел, демонстри-
руя серьезность своих 
намерений. Они не по-
зволили приземлиться 
на территории аэропор-
та и британским вер-
толетам. В НАТО по-
требовали от Джексона 
выбить русских из Сла-
тины. В ответ генерал 
заявил, что не собирает-

ся начинать третью мировую 
войну, и отступил.

В ходе дерзкой и успешной 
операции десантников Рос-
сия укрепила международное 
влияние. В наши дни Воздуш-
но-десантные войска России, 
как и прежде, продолжают 
отстаивать военно-политиче-
ские интересы России.

Дмитрий Соколов
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К со-
жалению, в Книгу 

рекордов Гиннесса по-
пали американцы Джек 

Уиллер и Роки Парсонс, хотя 
первый прыжок с парашютом 
на Северный полюс совер-
шили советские десантни-

ки Виталий Волович и 
Андрей Медведев. 

С НЕБА В БОЙ!
Каждый год второго 
августа отмечается 
День Воздушно-де-

сантных войск РФ. 
Голубой берет, полоса-
тая тельняшка, прыжки 
с парашютом на голову 
врага - вот, пожалуй, и 
все, что знает рядовой 

читатель об этих бра-
вых ребятах. Между 
тем история десант-

ников полна интерес-
ных деталей и самых 

невероятных военных 
операций.
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Сколько всего уже спето, сколько 
показано, а все еще получается 
нас удивить, если не сказать 
больше - шокировать. Недавно 
наткнулась на удивительное 
певческое шоу «Три аккорда». 
Сказать, что ничего подобного 
я еще не видела, - ничего 
не сказать...

Гремучая смесь блатняка и 
попсы настолько ошеломитель-
на, что появляется ощущение, 
будто прямо в меня с экрана 
телевизора швыряют «коктейль 
Молотова». Так и хочется взор-
ваться к едрене фене.

Шоу отличается своеобраз-
ной атмосферой тюремной ро-
мантики, отчего тут же появ-
ляется вопрос: для кого именно 
делается эта программа? Конеч-
но, все мы помним русскую по-
говорку про суму и тюрьму, но 
не стоит же в самом деле пропа-
гандировать «большую дорогу» 
на уровне главного телеканала 
страны!

Откровенно говоря, смотреть 
на Татьяну Буланову в кепочке 
и в окружении танцующих «па-
цанчиков» странно и неприят-
но. «Шо это за кент», который 
придумал такое шоу? Раньше 
подобную музыку можно было 
услышать из какой-нибудь под-
воротни, где под реальные три 
аккорда на разбитой гитаре 
пела с душой местная шпана. 
В крайнем случае в караоке. 
Сейчас по Первому каналу. Но 
зачем нам нужно продвигать 
подобные вещи в массы? Инте-
ресно, чему именно мы хотим 
научить подрастающее поко-
ление - как правильно брать на 
гоп-стоп?

Иллюзия конкурса - это обя-
зательное требование для всех 
этих бесконечных концертов 
ни о чем, и «Три аккорда» не ис-
ключение. Но почему-то вместо 
традиционных баллов тут оцен-
ку артистам дают в тузах и да-
мах. Неизвестно, зачем вообще 
нужны эти оценки. Разве что 
поддержать интригу. Ведь судей-
ство в программе шутейное, бес-
смысленное. Все выступающие 
по определению гениальны, а 
все песни - те самые, от сердца. 
Эдакий ласковый междусобой-
чик между судьями и участника-
ми конкурса балаганной песни, в 
конце которого каждому доста-
нется приз - купон на бесплат-
ную наколку. Чтобы все как у 
людей!

НЕ БЕРИ 
НА ПОНТ!

СМОТРИМ
ВМЕСТЕ 

с  Татьяной
 

Веденско
й

- Сергей, что же случи-
лось?

- За годы работы, как в 
любом коллективе, конеч-
но, накопились противоре-
чия и претензии друг к дру-
гу, в том числе и творческие. 
К любому руководителю, 
организатору всегда при-
стальное внимание, каждая 
ошибка, будь то финансовая 
или организационная, обра-
стает горой накопившихся в 
коллективе противоречий. 
И получается, что из мухи 
делается слон. Особенно 
когда на кону стоят боль-
шие деньги.

Проблема в том, что мне 
приходилось быть одно-
временно, с одной стороны, 
автором и актером шоу, а с 
другой - его продюсером. А 
продюсеру нужно ежеднев-
но решать разные вопросы 
и быть ответственным за 
шоу, за новые проекты, за 
прибыль. Труд продюсера 
- упаковать и продать про-
ект, в дальнейшем, продви-
гая его, зарабатывать день-
ги себе, продакшн-студии и 
участникам проекта. Ребя-
та, как авторы и исполните-
ли, зарабатывали большие 

деньги на гастролях, корпо-
ративах и рекламе. Но ког-
да все идет хорошо, актерам 
начинает казаться, что про-
дюсеры незаслуженно по-
лучают свои дивиденды. Так 
случилось и в нашем случае. 
В таких ситуациях, думаю, 
надо возвращаться к началу 
и вспоминать «разбитое ко-
рыто». И кто что сделал для 
будущего.

- Обидно, что бывшие 
коллеги не оценили ваших 
заслуг?

- Это не обида, а скорее 
недоумение. Считаю, что 
в конфликте нужно вести 
себя достойно, и я очень 
уважаю ребят из коллекти-
ва и тот путь, что мы вместе 

прошли. Мы вместе вырос-
ли во всех смыслах. Просто, 
как мне кажется, в команде 
ревностно отнеслись к тому, 
что я, как продюсер, стал 
больше зарабатывать. Хотя 
любой мог делать свои про-
екты. Я думаю, сейчас ре-
бятам грех жаловаться. У 
них осталось шоу, которое 
запущено и раскручено, 
они зарабатывают боль-
шие деньги, у них хорошие 
перспективы. Я же спокой-
но ушел и начал с нуля де-
лать новые проекты. Для 
меня это новый адреналин, 
новый вызов, потому что 
так ты развиваешься, а не 
плывешь по комфортной 
жирной колее. А главный 
капитал - это умение, кото-
рое всегда при тебе. Если 
один раз построил дом, ты 
можешь это повторить не-
однократно.

- Задним умом все мы 
сильны. Если б можно 
было повернуть время 
вспять, что бы изменили?

- Меньше бы работал 
и переживал. Я слишком 
много времени посвящал 
команде, продвижению шоу, 
часто в ущерб семье, себе. 

Много времени уходило на 
сглаживание острых углов 
внутри коллектива, где все 
талантливые лидеры...

- Допускаете ли свое 
возвращение в шоу?

- Если ребята задумают 
сделать большой юбилей-
ный концерт и пригласят 
меня, возможно, почему 
нет? Но глобально я бы не 
входил в ту же реку. Хочется 
двигаться дальше. Цель же 
не заработать бабло и об-
рести славу. Для меня важно 
расти внутренне, профес-
сионально, реализовывать 
себя, свои мечты.

Что же касается судов 
- мы их выигрываем. Я не 
сильно обращаю на это 
внимание, просто двигаюсь 
вперед. Недоразумения 
рано или поздно закончатся. 
Вообще, мы бы с ребятами 
давно договорились, но ими 
сейчас руководит Евгений 
Орлов, некогда уволенный 
за свою недобросовестную 
работу из нашего продак-
шна (компания-произво-
дитель. - Ред.). Он зачем-то 
подливает масло в огонь - 
видимо, какие-то свои цели. 
Но, думаю, и для меня, и для 
ребят это новый опыт. На-
верное, нам было суждено 
пройти через эти испыта-
ния... Последний суд, кстати, 
прошел буквально на днях, 
он касался авторских прав 
на наш первый юбилейный 
концерт «16 лет - потому 
что гладиолус!», с которого 
все началось в 2009 году. Суд 
отказал в иске и претензиям 
ко мне со стороны коллек-
тива.

Я против судов и был бы 
рад, если бы мы смогли все 
решить мирным путем. И 
думаю, зрители устали от 
этой возни и грязи. Искрен-
не хочу, чтобы все недоразу-
мения в команде закончи-
лись и каждый двигался 
своим путем, ведь у нас все 
есть для этого. Надеюсь, в 
ближайшем будущем мы 
с ребятами сможем зако-
пать топор войны. И, может 
быть, встретимся в каком-
то новом проекте!

Виктория Катаева

Мы уже писали о 
скандале, который 

сотрясает популяр-
ное юмористиче-
ское шоу «Ураль-
ские пельмени». 

Бывший руководи-
тель Сергей Нети-

евский и нынешние 
участники команды 

забрасывают друг 
друга судебными 

исками. Когда же и 
почему между ними 

пробежала черная 
кошка?

О своих намерениях 
побороться за звание 
самой красивой замуж-
ней россиянки жена по-
пулярного телеведуще-
го рассказала «МН» на 
одной из недавних кино-
премьер.

- Знаете, я ведь не 
ради наград и званий, не 
ради денег это делаю, 
просто хочу, чтобы мои 
дети знали, что у них са-
мая яркая мама! - словно 
оправдывается Полина. - 

И муж к моему решению 
отнесся одобрительно, 
можно сказать, даже за-
горелся этой идеей.

Конкурс пройдет уже в 
августе, и девушка (меж-
ду прочим, уже мать тро-
их детей!) очень активно 
к нему готовится, види-
мо, напрочь позабыв о 
домашних хлопотах.

- Мне хочется быть 
красивой, ловить на себе 

взгляды мужчин, - от-
кровенничает Дибро-
ва. - И, конечно, ви-
деть восторженные 
глаза мужа. Все это 
есть, а Дима не рев-
нует, ведь 10 лет на-
зад мы даже позна-
комились с ним на 
конкурсе красоты, 
где он был членом 
жюри, а я стала по-

бедительницей. Надеюсь 
победить и сейчас!

Андрей Князев

СЕРГЕЙ НЕТИЕВСКИЙ:
«Надеюсь, мы закопаем

топор войны»

Жена ДИБРОВА 
поборется за корону
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КСТАТИ
В прежние годы на этом 

конкурсе уже побеждали 
известные барышни - Ан-
желика Агурбаш, Инна 
Жиркова и Анна Городжая.

Молодая жена Дмитрия Диброва собирается 
штурмовать подиум. 28-летняя Полина решила 
принять участие в конкурсе «Миссис Россия».
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Полина уверена, 
что муж ревновать 
не будет

«Пельмени» теперь выступают... в суде
Сергей Нетиевский
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- У вас в кадре 
сплошь звезды: Да-
рья Мороз, Павел 
Прилучный, Андрей 
Смоляков, Людмила 
Артемьева и даже 
Игорь Костолевский, 
которого нечасто 
увидишь в современ-
ном кино!

- Кстати, Игорь 
Матвеевич поставил 
условие: прежде чем 
подписать контракт, он 
должен встретиться с 
режиссером, то есть со 
мной. Ему было важ-
но почувствовать мой 
настрой, то, насколь-
ко мы с ним на одной 
волне. Через полчаса 
общения он сказал, 
что будет сниматься, 
очевидно, мне удалось 
его заинтересовать и 
убедить. Дарья Мороз 
проходила пробы пер-
вой, и все последую-
щие артистки, кого мы 
смотрели на эту роль 
(а их было много), за-
метно ей проигрыва-
ли. Павла Прилучного 
пригласили не потому, 
что он модный, хотя на 
съемочной площадке 
собирались девушки 
лет 17 с блокнотика-
ми в руках, просили 
у него автограф. Но 
Прилучный, кроме 
того что популярен 
у молодежи, еще и 
очень хороший дра-
матический актер. На 
мой взгляд, этот его 
талант пока недоста-
точно используют... 
Жанр у нас - психо-
драма. Очень хоро-
ший сценарий. Мы с 
соавторами год с утра 
до вечера писали рос-

сийскую адаптацию. 
На мой взгляд, кино 
получилось, но решать, 
конечно, зрителю.

- Зрители как раз 
высказывают не-
которые претензии. 
Говорят, что фильм 
затянут: 20 серий рас-
путывать одно пре-
ступление - все же пе-
ребор, ну и жалуются 
на «серую картинку». 
Что скажете?

- Картинка обу-
словлена требовани-
ями жанра, это один 
из приемов психодра-
мы. Отсюда тяжелое, 
мрачное, серое на-

строение в кадре: ты 
словно погружаешься 
на дно души человече-
ской, начинаешь чув-
ствовать то же самое, 
что и герои... Съемки 
проходили в Калинин-
граде. Чудовищная 
балтийская осень, го-
ризонтальные ветра, 
влажность дикая - все 
были в пуховиках, как 
космонавты в скафан-
драх. То есть масса пре-
одолений. И это тоже 
было необходимо 
для того, чтобы вос-
создать гармоничный 
киномир. Гармония 
ведь тоже может быть 
мрачной...

Задумывали как 
короткометражку

Оказывается, сцена-
рист Илья Куликов гото-
вил сюжет для корот-
кометражного 
фильма, описав 
своих близких 
друзей. Пред-
полагал и по-
казывать ленту 
друзьям. Практи-
чески случайно эту, 
по сути, зарисовку 
увидел продюсер 
будущего сериала 
и загорелся идеей 
снять кино. Изначаль-
но предполагалось, 
что фильм на канале 
будет идти не в прайм-
тайм: на языке телевизи-
онщиков, он должен был 
«заткнуть дырку дневно-
го эфира». Тогда никто 
и подумать не мог, что 
лента станет громкой и 
успешной.

От главной роли 
отказался Кирилл 
Плетнев

- Я всегда ставлю ус-
ловие: самой выбирать 
актеров на проект, - рас-
сказывает Гузэль Кирее-
ва. - И в этот раз сказала 
продюсеру: не надо зна-
менитых артистов, ни 
Безрукова, ни Поречен-
кова, ни Хабенского (при 
всем уважении к ним). 
Хотелось новых лиц 
на экране. На главную 
роль пригласила Кирил-
ла Плетнева, но он от-

казался, заявив, что в 
малобюджетных про-
ектах не снимается. А 
Максима Аверина я 
увидела по телевизору, 
он участвовал в про-
грамме «Модный при-
говор». Актер театра 
«Сатирикон», похож на 
Плетнева, только выше 
ростом, думаю: дай-ка 
приглашу на пробы. 
Встретились, я поняла, 
что подходит, и он начал 
сниматься. На канале 
первое время редакторы 
сомневались в выборе 
- почему-то Макс им не 
нравился. Я переживала 
за него, говорила всем: 
не надо поспешных вы-
водов, Аверин - замеча-
тельный актер. И оказа-
лась права, Макс быстро 
завоевал любовь зрите-
лей.

Рожков хотел уходить из 
профессии

А вот Денис Рожков, 
сыгравший Антошина, 
друга главного героя, как 

выяснилось, незадолго 
до начала съемок хотел 
уходить из профессии. 
Не везло: роли не пред-
лагали ни в театре, ни в 
кино. Когда молодого 
актера утвердили в кар-
тину, он до последнего не 
верил, что это не розы-
грыш.

Режиссера уволили
- Меня уволил продю-

сер Ефим Любинский. 
Чем не угодила ему, не 
знаю по сей день, - со-
крушается Гузэль. - Есть 
ли обида? А вы как дума-
ете? Сериал был моим 
детищем - не боюсь по-
казаться нескромной, я 
вдохнула в него жизнь, 
вложила душу. И что мо-
жет чувствовать мать, 
когда у нее забирают 
ребенка? Для меня это 
стало серьезным пере-
живанием.

Загадочные смерти
Несколько исполни-

телей ролей второго 
плана в «Глухаре» погиб-
ли странным образом. 
Вячеслава Титова заду-
шили в его собственной 
квартире, ему было чуть 
за 40. Еще более моло-
дого актера Анатолия 
Отраднова обнаружили 
мертвым на улице. Сер-
гей Шарошкин погиб 
при взрыве гранаты, не-
известно как попавшей 
в дом его матери в Ря-
занской области (артист 
ездил к маме в гости). На 
Андрея Ворожейкина
напали на улице, избили - 

попал в реани-
мацию, но врачи 
спасли.

Три смерти 
и нападение 
остались не-
раскрытыми, 

преступников 
не нашли. А на языке 

следователей, «глу-
харь» и означает не-
раскрытое дело.

- Не верю ни в ка-
кую «убивающую 
ауру» сериала, - воз-
ражает Киреева. - Не 
более чем совпадения. 
Я сама онкологию пе-
ренесла спустя два года 
после увольнения из 
проекта. Но это жизнь: 
люди рождаются, женят-
ся, расходятся, умирают...

После «Глухаря»
- Исполнителей глав-

ных ролей (Аверина и 
Тарасову. - Ред.) сериал 
действительно сделал 
звездами. Но только не 
меня. Более того, к сожа-
лению, уже год сижу без 
работы, - продолжает Гу-
зэль. - Это очень непри-
ятно. Были предложе-
ния, но сценарии слабые, 
а мне не хочется снимать 
плохое кино. Поэтому 
жду, когда появится что-
то интересное. Пока 
же увлеклась дизайном 
одежды...

А как другие
Денис Рожков (Анто-

шин) вел собственную 
программу на НТВ, сей-
час играет в антрепризе.

Владимир Фекленко 
(Тарасов) снимается в 
главной роли в сериале 
«Возвращение Мухта-
ра», также работает как 
режиссер.

Мария Болтнева (На-
стя) стала мамой трой-
няшек, играет в театре.

Александр Бобров 
(Агапов) играет в антре-
призе.

- Очень дальновидно 
поступила одна женщи-
на - театральный про-
дюсер: пригласила почти 
весь состав «Глухаря» и 
сделала антрепризу. Би-
леты уходят влет, зрите-
ли идут с удовольствием, 
- говорит Гузэль.

Марта ЧеремноваПодготовила Виктория Катаева

РЕЖИССЕР
«ПРЕСТУПЛЕНИЯ»:

«Гармония тоже может 
быть мрачной»

На «России-1» завершился показ сериала «Преступление». Фильм, 
который выходит за рамки привычных многосериек о «полицейских и 
ворах». Это адаптация зарубежной киноистории, есть американская, 

шведская, датская версии. Как снималась наша, «МН» рассказал 
режиссер картины Максим Василенко.

ВСЕ ТАЙНЫ «ГЛУХАРЯ»
На НТВ повторяют сериал 
«Глухарь». Первый режиссер 
картины Гузэль Киреева 
специально для «МН» 
приоткрыла некоторые тайны 
некогда мегапопулярного 
проекта.
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мрачной...

Подготовила Виктория Катаева

ЭКСПЕРТ: «На самом деле все банальнее»
Адвокат, криминолог, бывший следователь уголовного розыска Игорь Маркелов прокомментировал некоторые спорные моменты сериала.- Героиня Дарьи Мороз - следователь, слишком сухая, неэмоциональная. Это типично для представи-тельниц данной профессии?- В следственных отделах работает немало женщин. Как правило, те из них, которые делают карьеру, так и выгля-дят: без эмоций, без косметики. Все так и есть.- Убийство Тани становится своего рода катализа-тором: обнажает тайны прошлого каждого героя. А в реальности много таинственных убийств?- Нет. Все куда более банально: подавляющее большин-ство преступлений совершается в состоянии алкогольного опьянения, чаще всего это сиюминутные обиды - «под гра-дусом» рассердился, схватился за нож...- Есть мнение: российские адаптации сериалов всегда хуже зарубежных. Согласны?- Когда включаешь сериал, даже не вникая в сюжет, не зная ни одного актера, достаточно пяти секунд, чтобы по-нять, кино зарубежное или наше. Российские фильмы, к сожалению, заметно проигрывают даже по картинке. Но это не вина артистов или режиссера.

Денис Рожков

Павел Прилучный, 
Дарья Мороз 
и Игорь Костолевский - 
такого звездного состава 
давно не было 
в сериалах
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- Эдита Станиславовна, 
с каким настроением встре-
чаете эту красивую дату?

- С удивлением. Тому, что 
это про меня. Тому, что я та-
кой долгожитель. У меня же 
папа в 37 лет умер, брат - в 17, 
мама - в 66... Бабушка только 
больше 90 лет прожила. Она 
жила в Силезии, в лесу хи-
жинка у нее была...

- Вы тоже практически в 
лесу живете, так что...

- Да. Я благоустроила себя 
в деревне Северная Самарка. 
У меня тут огромный парк 
свой - лесничество разреши-
ло отгородить кусок леса от 
дороги. Конечно, без пра-
ва застройки, но у меня же 
и свой участок имеется, на 
котором все поместилось: и 
гараж, и дом, и гостевой до-
мик... А как в лесу сейчас туи 
разрослись! Они как солда-
тики оберегают мой участок. 
Так что гуляю там, сижу, смо-
трю на эту красоту. И, между 
прочим, думаю о юбилейном 
концерте. Конечно, хочется 
быть красивой на сцене. И, 
конечно, прозвучат старые 
песни. Таких ведь писать уже 
некому - Морозов уехал в 
Москву, Фельцман умер, Бро-
невицкий умер...

- С каждым годом стано-
вится все меньше людей, с 
которыми протекала ваша 
жизнь. Это повод для го-
рестных мыслей?

- Вы знаете, я отрепетиро-
вала горе в четыре года. Ког-
да умер папа, сказала себе: 
«Теперь тебя никто не будет 
защищать». Так оно и получи-
лось. Даже будучи трижды за-
мужем, я всегда по жизни шла 
самостоятельно. Защитников 
в лице своих мужей не видела.

«Сан Саныч сказал: 
«Извини, я кобель»

- Обычно женщина стре-
мится быть замужем в пря-
мом смысле этого слова, то 
есть «за мужем»...

- Это все сказки, не про 
меня...

- И вас устраивала такая 
жизнь?

- Так не просто же так я ухо-
дила. С Сан Санычем (Броне-
вицким. - Ред.) нас связывала, 
конечно, сцена. Поэтому с 
ним я была дольше, чем с дру-
гими, - 20 лет. И даже дочку 
ему родила, замечательную 
Илону, которая, к сожалению, 
повторяет мою судьбу. Триж-
ды была замужем и сейчас 
одна.

- Как одна?
- Ну с мужем - в диплома-

тических отношениях. Он жи-
вет в Калуге, она - у себя.

- Жалко. Женя - такой хо-
роший парень...

- Хороший парень - это не 
профессия. Да, Илона была 
влюблена, он симпатичный, 
умный человек. Но в про-
фессии не самый, как это ска-
зать... В общем, Боженька не 
щедро наградил его в этом 
смысле.

- Казалось, что Илоне 
вполне хватает того, что 
он просто хороший, прият-
ный человек...

- Тогда это альфонс называ-
ется. Мужчина должен отве-
чать за женщину, участвовать 
полностью в ее судьбе и жиз-
ни. Вот у нас с Сан Санычем 
такой тандем получился. Как 
велосипед, знаете, на двоих. 
Мы вместе крутили педали, и 
удачно, целых 20 лет. Просто 
немножко разное восприятие 
жизни было. Он говорил: «Я 
люблю тебя одну. Но другие 
женщины меня тоже интере-
суют. Извини, я кобель». Вот 
и все! Я мирилась сначала. А 
потом подумала: ну зачем? 
Влюбилась в другого мужчи-
ну. Но тот оказался еще ниже.

- Ваш второй муж стра-
дал определенным пороком...

- Не будем об этом, его уже 
нет на этом свете. Уже нико-
го из моих мужей нет на этом 
свете... И я в его пороке не 
виновата, это случилось с ним 
уже после нашего расстава-
ния.

- А альфонсы, коль уж о 
них заговорили, липли к вам?

- Нет. Я же недоступная. Вы 
знаете, я не разрешаю перехо-
дить на «ты», никогда. Только 
если увижу в мужчине какую-
то частичку себя... А вообще, 
как выяснилось, идеала нет. 
Придумывать себе мужчин 
нельзя. В одной моей песне 
есть такие строчки: «Если я 
тебя придумала, стань таким, 
как я хочу». Вот и я двух своих 
последних мужей придумала. 

Придумать-то можно 
многое, но не все, что при-
думаешь, становится явью. 
В общем, поторопилась 
я уйти от Сан Саныча, 
теперь-то понимаю. У нас 
с ним была общность ин-
тересов, одна профессия, 
на сцене мы всегда были 
вместе: он за роялем, я у 
микрофона. Это было 
настоящее - единствен-
ный нормальный брак. 
А все остальное - игра. 
Со вторым мужем ни-
чего общего не было 
- просто человек друго-
го розлива. А третий... 
О-о-о! Поляков был 
практик, умел от жизни 
все брать.

- Он ведь и вас ис-
пользовал?

- Нет, просто при мне пы-
тался изображать из себя 
композитора. За деньги зака-
зывал песни, твердил, что это 
он сочинил...

- Вы стали его придуман-
ной жизнью?

- Ну может быть... Да, на-
верное, скорее всего. Потому 
что он был очень обеспе-
ченным человеком. Каждая 
дочка по дому получила в 
качестве приданого. И в Мо-
скве у него не одна квартира 
была. Когда Полякова не ста-
ло, ко мне приехал муж стар-
шей дочки и спросил: «Что 
вам надо? Мы предоставим 

любую квартиру в Москве, 
какую захотите». Я ответила: 
«Мне ничего не надо, у меня 
все есть».

«Брат меня отверг,
а насильно мил 
не будешь»
- Эдита Станиславовна, 

а вы считаете себя обеспе-
ченным человеком?

- Мне много не надо. У меня 
есть дом, есть чудесное место 
на природе. Целый лес свой, я 
его назвала Эдита. Там сосны 
- они даже блокаду помнят, 
представляете! А рядом со 
своим домом я построила Па-
вильон воспоминаний - там 
все мои награды, концертные 
платья... То есть я не жирую, 
я не богатая, но мне хватает. 
У меня две пенсии. Одна - на-
родной артистки, 17 тысяч. А 
вторая - почетного шахтера 
и почетного гражданина Ке-
меровской области, 25. Еще 
свою квартиру в городе сдаю. 
Зачем она мне?..

- А концерты есть?
- Бывают, но мало. Но 

сколько можно? 62 года я на 
сцене! Найдите кого-нибудь 
еще! И то в сентябре запла-
нированы гастроли по Баш-
кирии. А что, чувствую я себя 
хорошо.

- Значит, об уходе со сце-
ны объявлять пока не ста-
нете?

- 

Так я не играю 
в жизни, понимаете, я живу! 
И что со мной должно слу-
читься, сколько мне суждено 
жить и как - это знают только 
в небесной канцелярии. Сама 
я планирую жить нормально. 
Выступать. Ни с кем не соби-
раюсь соревноваться.

- И ссориться, так по-
нимаю, тоже. Почему же с 
братом, который живет в 
Польше, до сих пор не поми-
ритесь?

- А я с ним не ссорилась и 
не рвала отношений - это он 
порвал. Юзеф родился в че-
ресчур большой любви, он 
был избалован отчимом до 

невозможности. В каждом 
классе учился по два года, и 
все сходило с рук, потому что 
отчим его просто боготво-
рил. Ну как же - единствен-
ный ребенок, сынуля! Стал 
милиционером - это все, на 
что его хватило. Последний 
раз ему позвонила, говорит: 
«Прошу меня больше не бес-
покоить. Ты никто для меня». 
Ну и что дальше? Хотя мама, 
умирая, по секрету просила 
меня: «Ты его не бросай, ты 
ведь знаешь, он беспомощ-
ный». И он действительно 
беспомощный, не знаю, как 
он там живет? Хотела всю 
его семью пригласить в гости, 
побаловать, показать наши 
достопримечательности. Они 
ведь ничего не видели, кроме 
своего маленького городка. 
Но он меня отверг. А насиль-
но мил не будешь.

- Дочь Илона повтори-
ла вашу женскую судьбу. А 
не так давно и внук Стас 
развелся. Как на это смо-
трите?

- Они поддерживают от-
ношения, даже живут в од-
ном доме. Наташа, его жена, 
старается, чтобы Стас видел 
сына почаще. И в общем-то, 
она умненькая девочка. Что 
не поделили? Наверное, все-
му виной ревность. Я ведь 
тоже переживала, когда мой 
муж налево ходил. Но Ната-
ша - красивая девочка, еще 
найдет себе спутника. И Петя 
у них такой хороший маль-

чик, умненький. 
А Василиса (дочь 
внучки Эрики. - 
Ред.) вообще гени-
альная девочка!

- Правнуков не 
часто видите?

- Конечно, они же 
в Москве. А я нале-
талась за свою жизнь 
так, что больше не 
хочу. Единственная 
надежда на то, что 
все они на мой день 
рождения прибудут.

- Все ваши в Мо-
скве, вы одна в Пи-
тере. Не ощущаете 
себя одинокой?

- Нет. Во-первых, 
мы с ними по телефо-
ну общаемся. А потом, 
они же на день рож-
дения приедут. И чего 
мне еще желать?

- Эдита Станисла-
вовна, значит, може-
те назвать себя аб-
солютно счастливым 
человеком?

- Нет, я не хочу сглазить. 
Счастье - это мгновение. Та-
ких мгновений в моей жиз-
ни хватало, надеюсь, будут 
и еще. То, что живу здесь, на 
природе, что дышу этим воз-
духом, - уже счастье. Порой 
закрываю глаза, думаю: нет, 
это не со мной, это сон. Ког-
да выхожу на сцену и меня 
зал стоя встречает, тоже на 
мгновение замираю, думаю: 
да, это счастье. Но счастье - 
всего лишь вспышки, мгнове-
ния. А сплошное счастье - это 
обжорство. Можно, извините, 
получить заворот кишок...

Дмитрий Мельман

Эдита 
ПЬЕХА:

«Своих мужей 
я придумала»

80 лет исполнилось Эдите Пьехе. Женщине, которая 
до сих пор поет, причем про то, что «рано жить 
воспоминаньями». Нет, воспоминания ее греют, хоть 
довелось пережить немало страшных моментов 
и горьких разочарований. Но главное все-таки - 
день сегодняшний. И если старость у каждого та, 
которую он заслужил, то ее 80 лет - это, конечно, 
награда...
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- Ирина Нельсон? А это 
кто? Я не слышал такую 
фамилию, - удивился музы-
ковед Леонид Геккель. - На-
верное, не самая известная 
фигура, и в таком случае 
вручение ей награды вы-
зывает недоумение. Во-
обще, я думаю, госнаграды 
не должны быть важны для 
артистов, не власть оцени-
вает исполнителя, а публи-
ка. Когда зрители знают, 
любят, покупают билеты на 
твои концерты - вот высшая 
награда.

За что же наградили Ири-
ну Нельсон? Выяснилось, 
что она выступала для сол-
дат в Сирии. Может, за это?

- Пускай те, кто возму-
щается фактом получения 
Ириной Нельсон награды, 
сами поездят по горячим 
точкам! - заступается за 
певицу продюсер Алексей 
Мускатин. - Хорошо читать 
в глянцевых журналах об 
особняках звезд, но вы ведь 
не знаете, чем артисты рас-
плачиваются за свое бла-
гополучие! Переломанны-
ми ногами, испорченными 
желудками... Некоторые 
спиваются, потому что не 
выдерживают нагрузок! А 
сейчас артистам даже тол-
ком перестали платить - го-
норары упали в разы, как и 
количество выступлений. 
Так пусть хотя бы награды 
будут!

- Я знаю, многие возмуще-
ны этой историей, - говорит 
Иосиф Пригожин. - Ирина 
Нельсон - хорошая артист-
ка и девушка, но я давно не 
слышал новых песен ее и 
группы Reflex, не вижу их и 
в списках национальных му-
зыкальных премий. Сейчас 
разные слухи ходят: якобы 
кто-то ходатайствовал за 
Ирину, звонил и просил за 
нее. Но, насколько я знаю, 
награды просто так не раз-
дают. Возможно, мы не в 
курсе всех деталей и со-
бытий в жизни Ирины, не 
настолько в теме, чтобы 
судить, за что она получила 
медаль. Одно могу сказать: 
наверное, ее продюсер 
должен озаботиться тем, 
чтобы творчество артист-
ки стало более заметным. 
Тогда и общество не будет 

возмущаться, и оправды-
ваться не придется.

- Иосиф, а награды и зва-
ния, на ваш взгляд, важны 
для артиста?

- Безусловно, это призна-
ние государством заслуг. И 
получить их непросто. К при-
меру, Валерия почти 10 
лет ждала звания 
«Народный артист 
России». Я собирал 
документы - во-
локита огромная: 
требовали справки, 
доказательства... 
Даже афиши, ко-
торые бы под-
тверждали, что 
Валерия дает 
концерты, а не 
только на корпо-
ративах работает. 
Подписались сот-
ни коллег: Иосиф 
Кобзон, София 
Ротару, Лариса 
Долина, Лев Ле-
щенко... Все хо-
датайствовали, 
чтобы Вале-
рии присвои-
ли звание. А 
сейчас плани-
руем подать 
документы на 
награду «За за-
слуги перед От-
ечеством» - вы 
не представляе-

те, сколько тут нужно бумаг... 
Вообще, мне обидно, что, на-
пример, Дима Билан до сих 
пор не заслуженный артист 
России. Мое мнение: после 
победы на Евровидении ему 
должны были сразу дать на-
родного! Игорь Николаев 

- только заслуженный де-
ятель искусств, но не за-

служенный артист. А у 
Ефима Шифрина во-
обще никаких званий 
нет - непризнанный! 
Так не должно быть 
- они заслужили. Но 

кто-то должен 
инициировать 
представле-
ние к званию 
или награ-
де - понятно, 
что не сам ар-
тист выйдет с 
предложением 
«а наградите 
меня». Раньше 
п р е д с т а в л я -
ли профсою-
зы, Госконцерт, 
М о с  к о н ц е р т. 
Сегодня такого 
нет - будьте лю-
безны сами. Но 
Билана, напри-

мер, могла бы 
выдвинуть Яна 

Рудковская. Не 
знаю, почему до сих 

пор этого не сделала, мы бы 
поддержали.

Все сразу заинтересова-
лись: кто же эта блондин-
ка? И мэтр поспешил объ-
ясниться.

- Эту русскую девушку 
я встретил два года назад, 
- поведал нам Люк Бес-
сон. - Она хотела снимать-
ся у меня в кино, но у нее 
не было навыков. Тогда я 
отправил ее на актерские 
курсы. И она не бросила 
эту идею, а добросовестно 
выполнила домашнее за-
дание, поэтому пришлось 
ее снимать. (Смеется.) У 
меня всегда был талант 
раскрывать актрис - Ната-
ли Портман, Миллу Йово-
вич, которая, как известно, 
тоже с русскими корнями. 
Так что я очень горд пред-
ставить молодой талант 
- актрису Сашу Лусс. Ей 
досталась небольшая, но 
очень важная роль ино-
планетянки.

Саша выбрала для пре-
мьеры весьма интригу-
ющий наряд. Брюками и 

пиджаком, конечно, ни-
кого не удивишь, но когда 
«забываешь» надеть что-
то под костюм, то смо-
трится он совсем иначе. В 
самом фильме красавицу 
можно наблюдать недолго 
- минуты две. Однако, судя 
по всему, на съемках рядом 
с режиссером она провела 
гораздо больше времени. 
Во всяком случае, мсье 
Люк отказывался фото-
графироваться без Саши, 
а новоиспеченная актриса, 
воспользовавшись момен-
том, познакомила Бессона 
со своим отцом. Уехали 
Люк и Саша тоже вместе, 
в одном авто. Пока труд-
но что-либо утверждать 
наверняка, но напомним, 
что однажды знаменитый 
француз уже женился на 
русской актрисе из своего 
фильма. Речь, разумеется, 
идет все о той же незаб-
венной Милле.

Наталия Великохатько

У Люка Бессона
русская невеста?
Знаменитый французский режиссер представил 
в Москве свою новую картину «Валериан и город 
тысячи планет». Занимательно то, что на премьеру 
он пришел не один, а в обнимку с обворожительной 
русской моделью.

Коллеги заступились 
за Нельсон 
История с Ириной Нельсон, солисткой группы Refl ex, 
получившей госнаграду - медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, - возбудила многих. И 
стала поводом обсудить наболевшую для артистов тему: 
кто получает звания и награды, за что? Правда ли, что 
эти знаки отличия и признания может позволить себе 
каждый, вопрос лишь в цене?

Виктория Катаева
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поддержали.

Виктория Катаева

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Спасибо моим критикам!»- Ирина, поздравляем вас с государственной наградой!- Спасибо огромное! Пока не могу привыкнуть к своему ново-му имиджу - для меня самой это все немножко необычно... Кстати, это уже вторая моя медаль - 10 лет назад из рук Иосифа Кобзона получала награду «Профессионал России». Но к этой части своей жизни отношусь спокойно, потому что никогда не болела звездной болезнью.

- Волновались, когда получали медаль? Все-таки Кремль, Екатерининский зал...- Награда настолько значимая и высокая, что я даже не до кон-ца осознавала, что происходит. Когда вошла в Екатерининский зал, ощущала себя Золушкой, которая попала на бал. С любопытством рассматривала красивый купол над головой, солидных мужей Рос-сии, которые в этот день тоже получали награды. И в общем-то мне не до конца верилось, что я напрямую причастна к этому торже-ственному моменту. Все прошло как в сказке, как в красивом сне.- Но наступила «полночь», и на вас в соцсетях обрушилась злобная критика. Обидно было?- Сначала да. Но, разобравшись, я поняла, что это очень пози-тивный момент. Потому что, если бы критики не возмущались: «За что ей дали награду?!» - не было бы такого ажиотажа вокруг моей скромной персоны. Теперь людям стало интересно, чем же еще кроме поп-музыки я занимаюсь. Мне долго не было позволено вы-ступать с большой трибуны, рассказывать о своей деятельности в качестве инструктора йоги, специалиста по здоровому образу жиз-ни. А благодаря тем, кого возмутило мое награждение, такая воз-можность представилась сама собой. Так что всем спасибо!
Мария Донская
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Друг Сергея Шнурова, 
некоторое время работав-
ший в «Ленинграде», музы-
кант Стас Борецкий про-
комментировал, почему 
Шнуру не везет с девушка-
ми-исполнительницами.

- Надо просто заканчи-
вать это женское царство 
- не брать больше никаких 
солисток! - эмоционально 
рассуждает он. - Возвра-
щать прежние позиции 
«Ленинграда» как бруталь-
ного мужского коллекти-
ва! Бухать, падать со сцены, 
прыгать в толпу, драться на 
каждом концерте...

- Вы это серьезно? 
- Абсолютно! Просто 

недавно было модно иметь 
в группе вокалисток. Сер-

гей Шнуров, как человек, 
угадывающий требо-
вания публики, взял 
солистку. Одну, потом 
другую, затем третью. 
Но сейчас времена 
поменялись, народ 
снова хочет хулиган-
ства, драк, пусть даже 
постановочных. Так 

что правильно, что Шнур 
избавляется от солисток. Я 
с ними всеми знаком. Если 
у Коган классическое об-
разование оперной певицы, 
то Вокс - обычная, каких 
миллионы. Шнуров пока-
зал, что и из простой «дев-
чонки из соседнего двора» 
он может сделать звезду. 
Хотя у двух последних со-
листок, на мой взгляд, нет 
харизмы.

- Но почему девушки не 
приживаются в коллек-
тиве, у Шнурова и правда 
невыносимый характер?

- Минуточку, никто из 
группы «Ленинград» не 
уходит сам! Солистки на-
косячили - и их убрали из 
команды. Но они сделали 
вид, что ушли сами с гордо 
поднятой головой.

Как говорит сам Сергей 
Шнуров, «выгоняем каж-
дый раз, когда у артистки 
начинает расти корона». 
Ну а экс-солистки увольне-
ния не комментируют.

В.К.

Американец русского про-
исхождения Стивен живет на 
роскошной вилле под Мо-
сквой и лечится от неизвест-
ной болезни. Или не лечится, 
а просто симулирует, чтобы 
хоть немного оправдать свой 
отвратительный характер. 
С ним в доме живут сидел-

ка и врач. Стивен несносен, 
капризен, и сиделка каждый 
день собирается сбежать с 
этой выгодной, но невыноси-
мой работы. Врач более тер-
пим: он скоро уедет в США и 
там быстро забудет об этой 
своей последней работе на 
родине. Постепенно мы по-

нимаем, что все трое нико-
му не нужны на этом свете 
и только в этом доме, как на 
тонущем «Титанике», они мо-
гут еще какое-то время под-
держивать друг друга.

В главных ролях: Елена 
Яковлева, Валерий Гаркалин 
и Илья Бледный.

 АНОНС
4 августа на сцене Театра «Содружество актеров Таганки» 

пройдет спектакль «Бумажный брак». 12+
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Невозможно назвать 
топ-артиста, который 
на минувшей неделе 
не отметился в Баку. 
«Песня года», что на-
зывается, нервно ку-
рит в сторонке, зави-
дуя столь звездному 
составу участников. 
Ведь Вахтанг Кика-
бидзе, напри-
мер, в России 
уже много лет 
не выступает. А 
София Ротару, 
Потап и Настя - 
гости крайне ред-
кие.

Редки и столь 
масштабные семей-
ные выезды. Сосо 
Павлиашвили, к при-
меру, приехал с женой 
Ириной. Ротару сопровожда-
ли сын и невестка, а высту-
пала она с сестрой Аурикой. 
Ну а Алла Пугачева и вовсе 
привезла с собой весь бли-
жайший круг - с ней прибыли 
дочь Кристина Орбакайте, 
внук Дени, зять Михаил Зем-
цов, бывший муж Филипп 
Киркоров и нынешний Мак-
сим Галкин.

Кстати, уговорить Прима-
донну было непросто.

- Я знал, что Пугачева от-
казывается от всех предло-
жений, не дает концертов и 
не летает самолетом, но ре-
шил идти ва-банк, - рассказал 
нам организатор фестиваля, 
певец Эмин. - Я напросился к 
ней в гости в деревню Грязь, 
поиграл вместе с Максимом 
Галкиным с ее детьми. А по-
том, когда сели за стол, вы-
палил: «Алла Борисовна, 
спасайте! Не дайте упасть в 
терновый куст».

Пугачева, по словам Эми-
на, долго думала, но в итоге 
согласилась и прибыла на 
частном самолете, хотя уже 
много лет не пользовалась 
этим средством передвиже-
ния, предпочитая поезда.

- Мы переживали, как 
мама перенесет полет, всю 
дорогу Макс и Филипп весе-

лили и развле-
кали ее, - ска-
зала Кристина 
Орбакайте.

К с т а т и , 
творческий 
вечер Прима-

донны стал главным собы-
тием фестиваля. Александр 
Панайотов, Светлана Лобо-
да, Григорий Лепс, Жасмин, 
Диана Арбенина и другие 
артисты на протяжении трех 
часов перепевали главные ее 
хиты. А сама АБ появилась 
на сцене под занавес вечера 
с шестью песнями - премьер-
ными и уже известными, 
но в новых аранжировках. 
Вышла в образе царицы - в 
розово-зефирном платье, с 
лентой через плечо из само-
цветов.

- Каждый артист спел 
мои песни по-своему, а зна-
чит, они живут и будут жить 
дальше, их будут петь внуки, 
- поделилась впечатлениями 
от шоу сама Пугачева. - Но 
больше всего меня прорва-
ло, когда Дима Билан пере-
пел «Не отрекаются любя». 
Рыдаю каждый раз, когда 
слышу эту песню в его ис-
полнении.

Дима Билан, кстати, на фе-
стивале словно состязался ху-
добой с Николаем Басковым. 
Последний на вопрос о диете 
все отшучивался: мол, здоро-
вое питание, спорт и секс сде-
лали свое дело. Однако рас-
шифровать слова про секс и 
прокомментировать широко 
анонсированную свадьбу с 

Викторией Лопы-
ревой отказался. 
Мол, уже сказано 
достаточно, доба-
вить нечего - по-
купайте подарки и 
готовьтесь к 5 ок-
тября.

И только Лолита 
без комплексов гор-
дилась не худобой, а 
полнотой.

- Максим, твоя 
жена в последнее 
в р е м я 
так по-

худела, что 
кажется, все 
убывшее с 
нее приста-
ло ко мне, - 
остроумно за-
явила ведущему 
«Жары» Гал-
кину артист-
ка. - А во-
обще, я хочу 
о с т а т ь с я 
последней 
т о л с т о й 
артисткой 
на нашей 
эстраде!

Н о 
может, 
кстати, и 
Л о л и т а 
в Баку 
сброси-
ла пару 
л и ш -
н и х 
кило. Ведь жара, 
оправдывая на-
звание фести-
валя, в эти  дни 
стояла тут страш-
ная - столбик тер-
мометра поднимал-
ся до 40 градусов! 
Филипп Киркоров 
из-за такого пекла 
отменил заплани-
рованный шопинг 
и поход по мест-
ным рестора-
нам.

Ирина Заварзина,
фото автора

До недавнего времени ар-
тистка с боевым характером 
в интервью также бодро 
называла экс-спортсмена-
парашютиста Аасмяэ иде-
альным супругом. Более 
того, уверяла, что он - муж 
в ее жизни единственный и 
неповторимый. Лишь узкий 
круг знал, что это неправда.

- Мы с Леной состояли в 
браке чуть больше пяти лет, 
у нас родились дочь и сын 
- Елизавета и Кондрат. Ну 
а потом, скажем так, не со-
шлись характерами, - разво-
дит руками актер из Петер-

бурга Валерий Кухарешин, 
замужество с которым ар-
тистка отчего-то скрывает. 
Может, обидел?

- Нет у нас никаких обид 
друг на друга, - уверил нас 
Валерий Александрович. - 
Мы и сейчас видимся, обща-
емся - ведь у нас общие дети, 
а теперь и внуки. К Саше я 
всегда относился с большой 
теплотой, желаю ей счастья. 
А почему не рассказывает 
обо мне, я не знаю. Да и не 

должна рассказывать, в кон-
це концов.

- У Александры Яковле-
вой характер - огонь. Что на-
зывается, не приведи боже. С 
ней работать было невыно-
симо, а уж как жить - я даже 
и не представляю! - поделил-
ся Александр Митта, снимав-
ший артистку в «Экипаже».

«У меня не плохой харак-
тер - он у меня просто есть», - 
Яковлева любит цитировать 
Раневскую. Сейчас Алексан-
дра, по ее собственным сло-
вам, радуется каждому дню 
жизни. И всем советует жить 
так же. Мол, не в мужчинах 
счастье.

М.Ч.

Пугачеву 
довели до слез

В Баку завершился самый масштабный и 
представительный музыкальный фестиваль этого 

года «Жара». Кажется, что весь шоу-бизнес России 
и сопредельных стран приехал на побережье 

Каспийского моря. Причем иные прибыли целыми 
семьями!

Почему у Шнура
не складывается 
с девушками?

Яковлева «не помнит»
отца своих детей

Звезда фильмов «Экипаж» и «Чародеи», недавно отметившая 
60-летие, заявила, что подарила себе на юбилей свободу в 

виде... развода с мужем Калью Аасмяэ. У него уже другая 
семья. А у нее все благополучно и без брачных уз.

Группу «Ленинград» 
покинула очередная 
солистка Василиса 
Старшова. До нее была 
Алиса Вокс - та самая, 
что спела о лабутенах. 
Еще раньше хлопнула 
дверью Юлия Коган 
по прозвищу Ноги.P
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История жизни
Владимира 
Павловича 

Заречного - как 
песня. Удивительная, 

прекрасная, 
печальная и 

в то же время 
оптимистичная. 

Потому что помогает 
всем нам поверить 

в то, что мечты и 
надежды - не только 

чувства и эмоции, 
но и совершенно 

реальная сила, 
которая может 
изменить нашу 

жизнь. Нужно только 
поверить в это.

Диагноз 
как приговор

Страшный диагноз 
«лимфосаркома» Вла-
димиру Павловичу 
поставили, когда ему 
было немногим боль-
ше сорока. Сначала он 
резко ослабел, потом 
начал падать в обморо-
ки и однажды даже не 
смог подняться с крова-
ти. После обследования 
врачи были категорич-
ны: вам осталось жить 
не больше месяца. Сде-
лали операцию, химио-
терапию, провели курс 
облучения. Из цветуще-
го мужчины Заречный 
превратился в худюще-
го подростка.

И вот, лежа в общей 
палате онкоцентра, он 
вспоминал всю свою 
жизнь, свои успехи и не-
удачи, свои мечты. Са-
мое время, скажете вы? 
Но Владимир Павлович 
не просто вспоминал, 
он понял, что должен, 
обязан исполнить свое 
главное желание, свою 
единственную и самую 
красивую мечту - под-
няться в воздух.

Это было в Джамбу-
ле, где тогда жил Зареч-
ный. О небе грезил с са-
мого раннего детства, но 
семья была малообеспе-
ченной, и нужно было 
приобрести хорошую 
рабочую специальность: 
после восьмого класса 
он пошел в ПТУ.  Так что 
всю жизнь Владимир 
Павлович отработал 
сварщиком. Жена, два 
сына - все как положе-
но. Правда, тяга к небу 
не отпускала: очень 
любил фильмы про во-
енных летчиков, осо-
бенно которые видел в 
детстве, собирал модели 
маленьких самолетов, 
конструировал их всю 
жизнь, учил детей авиа-
моделированию. И вот 
в том момент, когда, ка-
залось, осталось совсем 

немного, он понял, что 
хочет провести это вре-
мя полноценно и краси-
во, исполнить главное. И 
взялся за дело.

Самолет со свалки
Выйдя из больницы, 

еле держась на ногах, За-
речный отправился на 
свалку старых запчастей, 
которая осталась в степи 
после расформирован-
ного авиаполка. Нашел 
какую-то металличе-
скую раму, крылья от 
Ан-2, множество деталей 
и гаек. Начал работать: 
нарисовал собственные 

чертежи, почитал книж-
ки по авиа механике, вы-
просил кое-какие детали 
у знакомых. Сутками 
вкалывал, прикрутил к 
своему летательному ап-
парату колеса от телеги, 
мотор «Вихрь» от лодки, 
а под бензобак приспо-
собил обычную кани-
стру. Аппарат к полету 
готов...

И ведь знаете, поле-
тел! Заречный был со-
вершенно счастлив: все-
таки поднялся в воздух 
перед смертью. Вот как 
рассказывал об этом 
счастливом эпизоде сам 
Владимир Павлович: 
«Одиннадцать минут 
пролетел. В воздухе на 
высоте 70 метров было 
непередаваемое ощу-
щение. Как будто все 
земные проблемы там, в 
степи, остались... А здесь 
только тишина и чи-
стый воздух. Ну потом 

я на разворот пошел, газ 
сбавил, начал снижать-
ся. А затем вдруг решил 
еще раз кружок сделать. 
Но летучесть уже поте-
рял из-за сброса мощно-
сти. Приземлился я без 

царапины. А 
самолет вдре-
безги».

Наши читатели, на-
верное, уже догадались, 
что болезнь отступила. 
Специалисты только 
руками развели - чудо! 
Выдвигали самые раз-
ные версии вроде силы 
адреналина, который 
выбрасывается во время 
полета. Однако все это, 
согласитесь, не убеж-
дает. Нет этому факту 
других объяснений, кро-
ме исполнения мечты, 
решения главной задачи 
жизни, которая стоит пе-
ред каждым человеком, 
перед всеми нами. Боль-
ше двадцати лет после 
этого прожил Владимир 
Павлович, и не то что 
каких-то рецидивов не 
было, даже с учета его 
сняли как совершенно 
здорового гражданина. 
Мечта вернула жизнь!

Участок 
с домашним 
аэродромом

А жизнь эта, как по-
ложено, продолжала 
развиваться по своим 
законам. В 1992 году, 
после развала нашей 
страны, из Казахстана 
в Россию хлы-

нул поток беженцев. Так 
Заречные и оказались 
под Саратовом в селе 
Царевщина. Купили 
полуразвалившийся до-
мик, и главным досто-
инством этого участка 
стало примыкавшее 
к развалюхе большое 
картофельное поле в 
один гектар - настоящий 
домашний аэродром. 
Привезли с собой ши-
фоньер, две железные 
кровати, разобранный 
на детали самолет и еще 
300 килограммов метал-
лолома для нового лета-
тельного аппарата...

Конечно, после окон-
чательного выздо-
ровления и переезда у 
Владимира Павловича 
началась новая жизнь. 
Он стал творцом, созида-
телем, если хотите. Хо-

дил по заброшенным ме-
ханическим мастерским, 
озадачивал друзей и зна-
комых, по одной отбирал 
нужные детали. Собирал 
самую разную технику 
и, конечно, новый, ска-
жем так, летательный 
аппарат, потому как са-
молетом этот механизм, 

по законам жан-
ра, назвать было 
нельзя. Но ведь 
он летал, честное 
слово: создан-
ный с любовью 
и верой в себя, 
аппарат добросо-
вестно выполнял 
свои функции и 
вызывал крайне 
противоречивые 
чувства у местно-

го населения. Как счи-
тают эксперты, только 
один из ста агрегатов, 
собранных кустарным 
способом, способен под-
няться в воздух. А здесь, 
представьте себе, обыч-
ная русская деревня, и 
с картофельного поля 
взлетает какая-то эта-
жерка! Тут невольно пе-
рекрестишься...

Однажды к Зареч-
ным даже милиция 
приехала. Сначала ис-
пугались: наверное, 
пришли конфисковать 
незарегистрированную 
конструкцию. Но оказа-
лось, что в окрестностях 
Царевщины кто-то уг-
нал стадо коров. Нужна 
помощь сверху. Нашли 
буренок, вернули хозяе-
вам. А Владимиру Пав-
ловичу в благодарность 

милиция выделила тон-
ну бензина для его агре-
гата.

Заречный собрал из 
металлолома еще не-
сколько диковинных ап-
паратов, в том числе то 
ли трактор, то ли джип, 
то ли автомобиль из аме-
риканских боевиков: чи-
стил снег, пахал огороды, 
перевозил всякие нуж-
ные в хозяйстве вещи. 
Полезная штука! Что и 
говорить, в Царевщине 
его любили и уважали. 
Так и называли - Володя-
летчик. Потому что он 
всегда был готов прийти 
на помощь и никогда ни-
кому не отказывал.

270 часов над 
землей

А теперь самый пе-
чальный момент на-
шей истории. Владимир 
Павлович собрал еще 
один самолет, мощный, 
двухместный. Его идеей 
загорелась вся округа, 
он объединил людей, 
помогать ему пришли 
настоящие летчики, у 
которых тысячи часов 
налета и десятки лет 

за штурвалами 
боевых машин. 
Навыков такого 
пилотирования у 
него не было, но 
он с удовольстви-
ем сел в кабину и 
попытался взле-
теть на новом 
аппарате. Снача-
ла все шло хоро-
шо, он поднялся 
в воздух, но в 
какой-то момент 
все пошло не так. 

Наверное, не справился 
с управлением...

Как говорят мудрые 
люди, жизнь человече-
ская обретает смысл 
после смерти. Как же 
прожил эту жизнь на-
стоящий русский мужик 
Владимир Заречный? 
От сердца. От души. 
Тридцать пять лет бра-
ка, двое сыновей. Сорок 
лет работы сварщиком. 
Множество собранных 
интереснейших меха-
низмов, в том числе не-
сколько самолетов. По-
беда, полная победа над 
раком. Но самое глав-
ное - 270 часов в возду-
хе, в полете, над землей. 
Своей жизнью, своей 
борьбой он доказал нам, 
что в этом мире нет ни-
чего сильнее мечты.

Можно долго спо-
рить о том, насколько 
символичны последние 
минуты его жизни, но, 
во всяком случае, мы же 
с вами помним один из 
главных принципов луч-
ших воинов всех веков: 
самая славная смерть 
- это смерть в бою. А 
небо и было, по сути, ме-
стом его главной битвы.

Сергей Клюев,
фото Артема Маркина

СИЛА 
МЕЧТЫ

Самое главное достижение 
Заречного - 270 часов в возду-
хе, в полете, над землей. Сво-
ей жизнью, своей борьбой он 
доказал нам, что в этом мире 
нет ничего сильнее мечты.

по закон
ра назва

35 лет прожил 

с любимой женой
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Одно из круп-
нейших ограбле-
ний инкассаторов 
в Советском Со-
юзе произошло 
10 ноября 1974 
года в День ми-
лиции в Крыму 

и не раскрыто до сих 
пор. В колхозе имени 
XXII съезда КПСС в селе 
Вилино ждали получки. 
Привезти должны были 
около полумиллиона 
рублей, гигантскую по 
тем временам сумму. 
За деньгами отправи-
ли женщину-кассира в 
сопровождении безо-
ружного водителя на 
ГАЗ-51.

В Сбербанке нуж-
ной суммы не оказа-
лось, и кассиру вы-
дали лишь немногим 
более 130 000 рублей. 
Деньги женщина по-
простецки положи-
ла в хозяйственную 
сумку. Чтобы срезать 
обратный путь, води-
тель свернул с глав-
ной трассы на про-
селочную дорогу, где 
в глухом безлюдном 
месте его остановили 
неизвестные. Водите-
ля застрелили прямо 
за рулем, а женщину, 
которая попыталась 
бежать, - в нескольких 
метрах от полуторки.

К счастью, тела 
убитых были найде-
ны спустя всего не-
сколько минут после 
трагедии водителем 
проезжавшего мимо 
молоковоза. Милиция 
немедленно приступи-
ла к расследованию. 
Вопрос у следовате-
ля был один: почему 
ГАЗ-51 вопреки ин-
струкции остановился 

при виде грабителей. 
Ответов могло быть 
два: либо бандиты 
были одеты в мили-
цейскую форму, либо 
они были знакомы с 
водителем. Останови-
лись на первой версии, 
поскольку водитель 
молоковоза видел на 
трассе белую «Вол-
гу-21» и «Урал ЗИЗ-
355», в которых про-
сматривались люди в 
милицейской форме. 
Дело было поставлено 
на особый контроль.

А дальше началась 
настоящая мисти-
ка. После допросов 
местные милицио-
неры стали исчезать 
один за другим. Пер-
вым пропал замна-
чальника Бахчиса-
райского райотдела 
милиции, который 
имел такой же па-
рабеллум, из како-
го, по данным экс-
пертизы, убили 
шофера и кассира. 
Когда он со своим 
шофером приехал 
домой обедать, 
его уже ждали не-
известные люди 
в штатском. Они 
посадили мили-
ционера в «Вол-
гу» и увезли в 
неизвестном на-
правлении. Бла-
годаря сигналу 
бдительного шо-
фера, позвонив-
шего в мили-
цию с криком, 
что его шефа 
украли, была 
организована 
погоня. Злоу-
мышленников 
настигли лишь 
в аэропорту 

на трапе самолета. Но 
они предъявили удо-
стоверения сотруд-
ников КГБ и беспре-
пятственно вместе с 
«арестованным» под-
нялись на борт. С тех 
пор ни их, ни замна-
чальника райотдела 
милиции больше ни-
кто никогда не видел. 
Аналогичным образом 
пропали и некоторые 
другие сотрудники ми-
лиции, которых по это-
му делу вызывали на 
допрос.

САМЫХ
ГРОМКИХ

ОГРАБЛЕНИЙ
Самое нелепое
Самое крупное и оно же самое нелепое 
ограбление инкассаторов в России, к сча-
стью, обошлось без человеческих жертв.

Произошла эта громкая история в 
Перми 25 июня 2009 года. Во время пла-
новой транспортировки крупной суммы 
из банковского хранилища в расчетно-
кассовый центр один из инкассаторов, 
36-летний Александр Штурман, наста-
вил на своих коллег автомат и, в лучших 
традициях боевиков, заставил водителя 
свернуть в лес. К счастью, человеколю-
бивый грабитель не стал убирать свиде-
телей преступления, а лишь запер их в 
кабине бронированного автомобиля. 
Затем мужчина перегрузил деньги в ма-
шину, заранее оставленную в лесу, и по-
пытался скрыться. Добыча составила 
250 миллионов рублей. Взять преступ-
ника оказалось несложно. Не зная при-
емов конспирации, он сделал несколь-
ко звонков по сотовому телефону. 
Правоохранители быстро вычислили 
координаты незадачливого грабителя. 
Оказалось, он прятался в лесной зем-
лянке. Когда группа захвата арестова-
ла Штурмана, выяснилось, что деньги 
он тоже спрятал неподалеку в лесном 
тайнике. Потратить их он не успел. 
За свою авантюру грабитель получил 
8 лет строгого режима. Отсидел 
7,5 года и 25 ноября прошлого года был 
условно-досрочно освобожден.

САМОЕ ТАИНСТВЕННОЕ
Почему-то считается, что удачные ограбления инкассаторов происходят 
либо на Западе, либо в современной России, тогда как в СССР их непре-
менно раскрывали. Это не так.

25 апреля банда бразильцев из бо-
лее пятидесяти человек ворвалась 
во второй по величине город страны 
Сьюдад-дель-Эсте и штурмом взяла 
офис крупной инкассаторской фирмы. 
Осажденные отчаянно защищались. 
Но даже с подоспевшей на помощь по-
лицией защитить деньги они не смог-
ли. Вход в здание грабители взорвали 
взрывчаткой. Проникнув в здание, бан-
диты вскрыли одно из трех денежных 
хранилищ и похитили около 40 млн 
долларов. Бегство с награбленным 
было не менее эффектным, чем само 
нападение. Грабители сожгли полтора 
десятка автомобилей полиции. Для пе-
ревозки украденных денег они исполь-
зовали захваченные инкассаторские 
броневики.

Деньги ищут до сих пор. Полиция Бра-
зилии задержала 12 предполагаемых 
участников налета, еще несколько были 
застрелены в ходе боя, но большинству 
злоумышленников удалось скрыться 
вместе с деньгами.

Больше всего впечатляют подготов-
ка, снаряжение и наглость налетчиков. 
Бандиты с помощью восьми машин 
блокировали входы в здание и затем 
длительное время держали оборону на 
площади 600 кв.  м. В качестве арсена-
ла грабители использовали автоматы 
Калашникова, взрывчатку С4, гранаты, 
снайперские винтовки и даже зенит-
ное оружие, а с воздуха их прикрывал 
вертолет. Отходя, преступники разбра-
сывали шипы для прокалывания шин. 
Представить себе что-либо подобное 
в крупном европейском городе просто 
невозможно.

Самое масштабное
Обычно в ограблении инкассаторов участву-
ют от одного до пяти человек. Однако то, что 
произошло в двадцатых числах апреля этого 
года в Парагвае, иначе как войсковой опера-

цией бандитов и назвать-то сложно.

Надо отдать должное ориги-нальному замыс-лу преступников, раскрыть его ока-залось не так-то просто. Главарем банды оказался некий 32-летний Брюс Рейнольдс, до этого неодно-кратно привлекав-шийся к уголовной ответственности. Каким-то образом уголовник узнал, что ветхие купю-ры, подлежавшие утилизации, из Шотландии регу-лярно отправляют-ся в Лондон специ-альным поездом. В Английском банке их переписывают и сжигают. Транзит денежной массы номиналом от 1 до 5 фунтов осущест-влялся раз в месяц 

в почтовом вагоне, который цеплялся к составу Глазго - Лондон. В этот мо-мент номера купюр еще не переписаны.Для соверше-ния преступления налетчик набрал группу из 15 голо-ворезов. 8 августа 1963 года в три часа утра один из сообщ-ников во время движения состава с ветхими купюра-ми забрался на се-мафор. Он закрыл черным пакетом его зеленый «глаз», при этом взятым с собой фонарем он сначала желтым, а затем красным светом просигна-лил составу затор-мозить. Как только поезд сбавил ход, грабители, одетые железнодорожны-

ми рабочими, на-пали на машиниста и его помощника. Захватив поезд, они ворвались в вагон с купюрами, связали инкассаторов и за-владели деньгами. Добыча составила 120 мешков с более чем 2 миллионами фунтов стерлингов.Вскоре всю бан-ду арестовали. Ос-вободившись из заключения, Рей-нольдс с удоволь-ствием консульти-ровал писателей и кинорежиссеров, решивших увекове-чить совершенное им ограбление. Тем не менее это ско-рее исключение из правил, в подавляю-щей массе случаев инкассаторы дают грабителям реши-тельный отпор.

Подготовил Дмитрий Соколов

Самое громкоеНо самым громким, неоднократно экранизированным стало ограбление 
почтового поезда, совершенное 8 августа 1963 года в Англии.

Первого августа в России отмечается профессиональный 
праздник инкассаторов. В этот день в 1939 году 
в Госбанке СССР впервые появилась специальная служба 
для перевозки денег. Сегодня мы решили рассказать 
о пяти самых нашумевших ограблениях, предотвращать 
которые призваны люди этой профессии.
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Самое смешное
Забавный случай ограбления инкассаторов 

произошел в ноябре 2012 года в Северной 

Ирландии. Говорят, даже судья, рассматри-

вавшая дело 31-летнего Джозефа Кэллаха-

на, смеялась до слез.
Грабитель не собирался врываться 

в торговый зал, пугать покупателей и 

требовать у кассиров деньги. Он пла-

нировал отнять их у инкассаторов, при-

ехавших снимать выручку. Все произо-

шло, как он запланировал. Едва мимо 

него прошли инкассаторы, как он вы-

рвал у одного из них мешок и попы-

тался скрыться. Вот только мешок... 

оказался пустым. Ведь незадачливый 

грабитель схватил его, когда инкасса-

тор только направлялся в магазин за 

деньгами. Джозефа арестовали в тот 

же день. Главной уликой против него 

стал тот самый злополучный мешок 

инкассаторов, который он даже не до-

гадался выкинуть. Грабителю дали 

9 лет тюрьмы.
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...Беды ничто не предве-
щало. Вечернее солнце мрач-
новато 15 сентября 1812 года 
золотило купола тысяч мо-
сковских церквей. Казалось, 
сама природа не приветству-
ет императора Франции На-
полеона Бонапарта, который 
с непередаваемым чувством 
великого победителя впереди 
своей старой гвардии въез-
жал в Кремль на любимом 
белом коне.

Но вскоре торжество сме-
нилось ужасом. Стоя на воз-
вышенности Боровицкого 
холма, Наполеон внезапно 
обнаружил себя в окружении 
невесть откуда закруживших-
ся по близлежащему Китай-
городу огненных смерчей. 
Властитель Европы едва до-
ждался утра в Кремле и бы-
стро, пешком (!) направился 
в Петровский дворец, не зная 
при этом города и заблудив-
шись в районе Арбата вместе 
со свитой.

Затем, выбравшись, кое-
как он переправился через 
Москву-реку по плавучему 
мосту в районе Ваганьков-
ского кладбища и только 
на закате, окруженный 
ревущим уже почти по 
всей столице России ог-
нем, в изнеможении вошел 
в путевой дворец... Через 
неделю начались массо-
вые расстрелы изловлен-
ных поджигателей числом 
не менее 400 человек. Мно-
гие из них при допросе кива-
ли на организатора поджо-
гов - градоначальника графа 
Федора Ростопчина.

Градоначальник-
пироман?

Русская столица после того 
грандиозного пожара потом 
отстраивалась и приходила в 
себя более 20 лет, людские и 
материальные потери страны 
помимо страшного мораль-
ного удара были неисчисли-
мыми.

Но кто же конкретно отда-
вал приказ сотням поджига-
телей, снабжал их и, вероятно, 
оплачивал. Пламя активно 
пожирало древнюю русскую 
столицу до 21 сентября.

К тому времени в Москве 
из 300 тысяч человек насе-
ления оставалось около 30 

тысяч, многие были из 
самых криминальных ни-
зов, к тому же сильно пе-
репившихся. Они, конечно, 
сыграли свою роль в созда-
нии огненной вакханалии, 
как и пьяные французы-ма-
родеры.

И все же большинство 
тогдашних очевидцев ката-
строфы, да и нынешних ис-
следователей приходит к вы-
воду не о злобном приказе 
Наполеона, не о случайных 
«пьяных поджогах», а о тща-
тельно и заранее спланиро-
ванной акции высшей знати, 
в частности столичного гра-
доначальника графа Федора 
Ростопчина.

Есть, кстати, не лишенная 
оснований версия, что этот 
человек просто был, говоря 
по-научному, пироманом. Не 
только столица страны за-
пылала по его приказу. Ты-
сячи павших воинов на Бо-
родинском поле уже после 
изгнания французов не были 
закопаны в землю, а чисто 
по-язычески сожжены 

на огромных кострищах. 
Ростопчин оправдывал это 
борьбой с предполагаемыми 
эпидемиями.

Ну а накануне въезда На-
полеона граф Ростопчин вы-
слал из столицы полицию и 
пожарных, после чего устро-
ить поджоги было легче лег-
кого. Как пишет современ-
ный историк-исследователь, 
«...даже пожарные трубы 
были увезены из Москвы по 
приказу Ростопчина. Так что 
все было задумано и сделано 
им самим. Он, правда, очень 
скоро струхнул от величия 
своего подвига и, чтобы хоть 
как-то пострадать от пожара 
самому, сжег свое поместье 
Вороново, хотя мог бы этого 
уже и не делать».

Не бывает дыма 
без огня...

Вот что вспоминал, напри-
мер, современник трагедии 
гусар и поэт Денис Давыдов: 
«Граф Ростопчин на Поклон-
ной горе, увидав возвраща-
ющегося с рекогносцировки 
Ермолова, сказал ему: «Алек-
сей Петрович, зачем усилива-
етесь вы убеждать князя за-
щищать Москву, из которой 
уже все вывезено; лишь толь-
ко вы ее оставите, она, по мо-
ему распоряжению, запылает 
позади вас».

Да и сам градоначальник 
Ростопчин в письме полко-

водцу Багратиону и не 
скрывал своих намере-
ний: «...народ здешний, 
по верности государю 
и любви к отечеству, 
решительно умрет 
у стен московских, а 
если Бог ему не помо-
жет в его благом пред-
приятии, то, следуя 
русскому правилу: не 
доставайся злодею - 
обрати город в пепел».

Вот и обратили. Без 
кипучей энергии Ростопчина 
вряд ли огненная катастрофа 
приобрела бы такие ужасаю-
щие масштабы. Маленький 
пример: генерал-губернатор 
отдал приказ ликвидировать 
огромные запасы спиртного 
на винном дворе и в питейных 
конторах, но ответственные 
за это пожарные восприняли 
указание градоначальника 
буквально и налегли ликви-
дировать...

Конечно, градоначальник 
и военный главнокомандую-
щий Москвой принял, какие 
смог и успел, меры по эваку-
ации важнейших учреждений 
и ценностей. Но очень многое 
осталось и погибло в огне или 
было украдено французами. 
Например, с Московского 
монетного двора почему-то 

не увезли главное - золото и 
серебро в слитках, оставили 
множество мешков с медны-
ми деньгами. Понятно, что 
Бонапарт с благодарностью 
воспользовался такой «фи-
нансовой поддержкой». Даже 
пушек оставлено было более 
150. Получилось, что благода-
ря Ростопчину французский 
император свой парк орудий 
увеличил почти на 25%!

Свидетель катастрофы 
Николай Муравьев сообщал 
тогда, что на расстоянии не-
скольких верст от Москвы 
при свете пожара можно 
было ночью читать газету. 
Вся Россия замерла в ужасе 
от происходившего, потому 
что уже десятки поколений 
жили при цветущей Москве, 
которую последний раз со-
жгли до этого еще при Ива-
не Грозном при нашествии 
крымского хана.

Император Франции На-
полеон Бонапарт, считав-
ший себя утонченным ев-
ропейцем, был в ужасе при 
одной только мысли, что 
именно его - победителя! - 
обвинят в диком варварстве 
уничтожения огнем огром-
ного древнего города. Поэ-
тому он отдал жесточайший 
приказ ловить и тут же рас-
стреливать поджигателей, 

что французы усердно и 
исполняли. Однако он 
уже при любом раскла-
де не мог хорошо вы-
глядеть перед «другом 
императором Алек-
сандром» - ведь не 
будь его, Наполеона, 
ничем не оправдан-

ной агрессии против 
России, ни о каком 
гибельном пожаре 
Москвы не было бы 
и речи. Тем более 
архивы говорят, 
что к 1812 году весь 
центр города в ра-

диусе 1,5 километра 
от Красной площади 

был каменным и обычные 
- увы, частые - пожары не 
смогли бы его уничтожить.

Ну а граф Ростопчин, бла-
горазумно эвакуировавший 
семью и самого себя из об-
реченной Москвы, хоть и бо-
жился вести рать ополченцев 
лично на «басурмана», всю 
вину за страшный пожар 
свалил, само собой, на Напо-
леона. В одной из своих, как 
тогда говорили, афишек он 
живописал происходившее 
так: «Враг рода человеческо-
го, наказание Божие за грехи 
наши, дьявольское наважде-
ние - злой француз взошел в 
Москву; предал ее мечу и пла-
мени; ограбил храмы Божии, 
осквернил алтари непотреб-
ствами, сосуды - пьянством, 
посмешищем; надевал ризы 
вместо попон; сорвал окла-
ды, венцы со святых икон; 
поставил лошадей в церкви 
православной веры нашей; 
разграбил дома, имущества; 
надругался над женами, до-
черьми, детьми малолетни-
ми; осквернил кладбища и, до 
второго пришествия, тронул 
из земли покойников, пред-
ков наших родителей».

Конечно, Наполеон тор-
жествовал: взятие Москвы 
случилось фактически без 
боя. Но ужасный пожар го-
рода сильно подпортил его 
великое торжество...

...После изгнания Наполе-
она «огненный граф» принял 
энергичные меры, чтобы не 
допустить эпидемии в Москве. 
Помимо огненных тризн на 
поле Бородина в самом городе 
по его приказу было сожжено 
до 25 тысяч непогребенных 
трупов. Трудно, конечно, се-
годня доподлинно говорить о 
пиромании графа, однако нет 
дыма без огня...

И уже ничего не отменит 
того ужасающего факта, что 
именно Федор Ростопчин не 
смог придумать иного выхо-
да, чем сжечь красивейший и 
древнейший город России...

Евгений Малякин
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Историческая 
справка

Ф.В. Ростопчин (1763-1826 гг.) 
был фаворитом бывшего импера-
тора Павла, осуществлял в годы 
его правления внешнюю политику 
России. До этого служил у Суворо-
ва, брал Очаков, воевал, помимо 
войн с турками, с финнами и шве-
дами, дослужился до генерала. 
Несомненный патриот, хотя гово-
рят, что еще при дворе Екатерины 
Великой он играл роль буффона 
- полушута и даже назывался «су-
масшедшим Федькой». Что бы там 
ни было, но в 1812 году сначала он 
щедро финансировал проект неко-
его Леппиха по созданию боевого 
аэростата, который бросал бы на 
Наполеона бомбы (проект прова-
лился), а затем был ярым адептом 
поджога Москвы.

В пожаре Москвы сгорело 6,5 тысячи 

домов из 9 тысяч, 7 тысяч лавок из 8,5 

тысячи, 122 церкви из 329. Уцелевшие 

каменные храмы были разграблены 

и изуродованы. Москва на 75% была 

уничтожена. Но самое ужасное, что по-

гибло и заживо сгорело до 20 тысяч ра-

ненных при Бородине русских солдат, 

которых не успели эвакуировать.

Зачем градоначальник 
спалил Москву ?
Пожар Москвы во время нашествия Наполеона 
стал величайшей ментальной катастрофой для 
нескольких поколений россиян, которые устами 
великих поэтов оправдывали случившееся как 
могли: «Скажи-ка, дядя, ведь недаром Москва, 
спаленная пожаром, французу отдана?..»
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Маленькие наросты в виде 
плоских или конусовид-
ных бородавок, которые 

зовутся папилломами, 
известны многим. Их по-
явление на теле зависит 

от множества причин. 
Опасны они или нет? Как 
определить причину по-

явления папиллом и как от 
них избавиться?

Папилломы называют до-
брокачественными новообра-
зованиями. Однако некоторые 
из них могут провоцировать 
образование злокачественных 
опухолей. Но даже вполне 
безобидные могут принести 
немало проблем. Если случай-
но задеть их, они начинают 
кровить, болеть. К тому же 
существует опасность инфи-
цирования раны и сепсиса. Да 
что уж там - своим неэстетич-
ным видом они здорово пор-
тят внешний вид.

Существует огромное ко-
личество (более ста) видов 
папиллом. В целом заболева-
ние  папилломатоз относится 
к хроническим инфекцион-
ным. Их главная причина - 
вирус папилломы человека 
(ВПЧ), заразиться которым 
довольно легко - контактно-
бытовым, половым или воз-
душно-капельным путем. 
Кроме того, они передаются 
внутриутробно от матери к 
плоду. Риск заражения повы-
шается при беременности, 
при беспорядочной половой 

жизни, при злоупотребле-
нии алкоголем, хроническом 
стрессе, длительном приеме 
оральных контрацептивов, 
хроническом гастрите, гине-
кологических заболеваниях, 
посещении бассейнов, косме-
тических салонов, с возрас-
том и пр. В общем, в группе 
риска практически все.

Как мы уже отмечали, 
некоторые виды папиллом 
могут трансформироваться 
в раковое новообразование. 
Это зависит в первую оче-
редь от вида штамма. Опре-
делить опасность папилломы 
можно только лабораторным 
методом, пройдя цитологиче-
ское исследование и ПЦР-
диагностику.

Угрозу представляют ви-
русы, вызывающие разрас-
тание клеток. 
Папилломы 
опасных ти-
пов могут при-
водить к раку 
шейки матки, 
конъюнкти-
вы, онкологи-
ческим пора-
жениям подошвы и опухолям 
в пищеводе и носоглотке.

Папилломы могут выгля-
деть как мозоли, как бородав-
ки, напоминать остроконеч-
ные конусы. Остроконечные 
папилломы чаще всего появ-
ляются на слизистых оболоч-

ках, в том числе на внутренних 
органах. Наибольшую опас-
ность они представляют при 
поражении репродуктивной 
системы женщины. Именно 
такие папилломы становятся 
виновниками предраковых 
заболеваний - псевдоэрозии 
шейки матки, эктопии эпи-
телия цилиндрического типа. 
Подхватить подобный вирус 
можно только половым пу-
тем. В последние годы зара-
жение этой инфекцией в мире 
выросло в 10 раз. В группе ри-
ска люди 17-33 лет. Симптомы 
появляются в среднем через 
три месяца после заражения. 
Заподозрить это состояние 
можно, если у вас появились 
зуд и раздражение в интимной 
зоне, выделения с неприятным 
запахом, боли при половых 

контактах, боли 
внизу живота и 
сукровица по-
сле секса. По-
мимо рака, этот 
вид папиллом 
может привести 
к женскому бес-
плодию.

На открытых участках 
кожи (чаще шее, руках, под-
мышках) встречаются пло-
ские папилломы. Такой вирус 
распространен главным об-
разом среди женщин. У муж-
чин заболевание если и встре-
чается, то чаще всего лишь в 

виде бессимптомного носи-
тельства. И все же ВПЧ про-
никает в ДНК клетки муж-
чин, изменяя ее и вызывая 
рост эпителия, его деление. 
Последствия роста новооб-
разований ведут к снижению 
сексуальной активности, к 
проявлениям импотенции, на-
ступлению бесплодия.

Папилломы в виде загру-
бевшей шишки чаще пора-
жают руки и колени, плоские 
- лицо и кисти рук, подошвен-
ные - ступни, а нитевидные 
- подмышки и паховую зону. 
Папилломы в области под-
мышек чаще встречаются у 
людей с лишним весом. При-
чиной их появления может 
быть не только ВПЧ, но и 
болезни печени, гинекологи-
ческие заболевания, общее 
снижение иммунитета.

Каждый из нас может быть 
носителем ВПЧ и годами 
об этом не догадываться. В 

принципе, опасность той или 
иной папилломы сильно зави-
сит от иммунитета человека: 
если он крепкий, угрозы она 
для организма не представля-
ет. Мало того, в течение 1-1,5 
года с момента заражения 
может произойти самоизле-
чение, но с возрастом эта спо-
собность проходит.

Многие боятся удалять 
папилломы. Самостоятель-
но делать это и вправду не 
стоит. Любое повреждение 
папилломы может вызвать 
заражение, а может привести 
к резкому делению клеток, 
что обернется большим чис-
лом новообразований. Кроме 
того, поврежденная папилло-
ма может переродиться в зло-
качественную опухоль. Если 
в районе бородавки появи-
лись боль и давление, ее цвет 
потемнел, покраснел, а кожа 
вокруг воспалилась - немед-
ленно к врачу! 

Каждый путешественник 
вместе с сувенирами из 

той или иной страны может 
привезти домой и какой-
нибудь экзотический или 
не совсем вирус. Как убе-
речься от таких напастей?
Как рассказала главный 

санврач страны Анна Попова, 
у каждого региона и у каж-
дой страны есть свои опасные 
«инфекционные места». 

Если говорить о россий-
ских регионах, то у нас рас-
пространено бешенство (во-
добоязнь). Это заболевание 
на сегодняшний день отно-
сится к разряду неизлечимых, 
а передается оно со слюной 
зараженных животных. Не 
только собак, но и белок, 
ежей, лис и других. Многие 
наивно полагают, что беше-
ное животное должно уку-
сить, чтобы передать вирус. 
Это заблуждение, он переда-
ется даже в случае, если боль-
ной зверь царапнул вас или 
просто лизнул. «Если слюна 
бешеного животного попада-
ет даже на неповрежденный 
кожный покров, в первую 
очередь на голову, шею или 
пальцы, вероятность зара-
жения крайне высока. Нуж-
но немедленно обратиться 
к врачу с целью проведения 
профилактических меропри-
ятий, иначе можно опоздать», 
- говорит Анна Попова.

Кроме того, в некоторых 
российских регионах сегод-
ня неспокойная ситуация по 
инфекциям, передающимся 
воздушно-капельным путем, 
- дифтерии, кори, коклюшу, 
паротиту.

Хорошая новость в том, 
что в этом году фиксирует-
ся меньше случаев болезни 
Лайма, которая передается 
через иксодовых клещей. 
Прививки от болезни Лайма 
еще не изобрели, а послед-
ствия заражения бывают 
очень серьезными - до пол-
ного паралича. Так что очень 

важно избегать 
укусов клещей. 

Кроме того, в 
стране регистрируют 
меньше паразитарных ин-
фекций, в то время как при-
возить экзотических глистов 
из других стран стали, напро-
тив, чаще.

Европейские страны наши 
эпидемиологи считают опас-
ными с точки зрения распро-
странения кори. Особенно 
серьезная ситуация в Чехии, 
Румынии, Италии, Австрии, 
Португалии, Италии, Ис-
пании, Словакии, Швеции. 

Перед поездкой в эти страны, 
а также в США и Канаду По-
пова настоятельно рекомен-
дует вакцинироваться, если 
прививки у вас нет или срок 
ее действия уже закончился.

А недавно в 18 странах 
Евросоюза объявили повы-
шенный уровень опасности 
по заболеванию гепатитом 
А (желтухой), который в на-

роде называют болезнью 
грязных рук. Эта 

кишечная инфек-
ция передается 
через плохо 
вымытые ово-
щи, фрукты, 
грязную воду. 
Что касается 
благополуч-

ной Европы, то 
главными раз-

носчиками гепати-
та А там стали... го-

мосексуалисты. Как поясняет 
бывший главный инфекцио-
нист Москвы Николай Малы-
шев, гепатит А не передается 
половым путем, однако пред-
ставители сексуальных мень-
шинств в группе риска, так как 
используют анальный путь 
сношений. А вирус передается 
через фекалии. Защититься от 
гепатита А сегодня возмож-
но (есть прививка), только в 

национальный календарь им-
мунизации такая вакцина не 
включена, а значит, придется 
делать ее за свой счет.

Что касается экзотиче-
ских стран (столь любимых 
россиянами Таиланда, Индии, 
Бали, Вьетнама, Доминикан-
ской Республики), то оттуда 
чаще всего везут малярию и 
лихорадку денге. Малярию в 
последние два года к нам при-
возили 296 раз, лихорадку ден-
ге - не менее 400. 

Передаются обе заразы 
через комаров, и единствен-
ный способ уберечься от них 
- не дать кровососам себя 
укусить. То есть пользоваться 
репеллентами (для обработки 
одежды и помещений), мо-
скитными сетками, плотно за-
крывать окна в помещениях.

А вообще из-за рубежа 
можно привезти даже чуму. 
Да-да, эта средневековая ин-
фекция все еще встречается 
в мире. В частности в Конго, 
Танзании, Замбии, Монголии, 
Киргизии, Китае, Уганде, на 
Мадагаскаре, в Казахстане. В 
целом за 5 лет в мире было 
больше 3,5 тыс. случаев этого 
заболевания.

Главными составляющими 
безопасного отдыха в Роспо-
требнадзоре называют чи-
стые руки, бутилированную 
воду, термически обработан-
ную пищу, обувь на пляжах и 
минимум контактов с местны-
ми животными и птицами.

БОЛЕЗНИ ИЗ ОТПУСКА
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Удалять папилломы 
следует только по 

рекомендации и под 
руководством 

врача-онколога!
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Как Америка
ловит русских

Лето, жара, Греция. Мест-
ная полиция готовится к спец-
операции. Копы врываются в 
гостиничный номер именно 
в тот момент, чтобы поймать 
подозреваемого на месте пре-
ступления.

«Американские коллеги 
попросили нас действовать 
так, чтобы они могли пере-
резать доступ преступника к 
серверам в США, - объясняет 
начальник полиции в Салони-
ках Авраам Айвазидис. - Они 
также попросили нас аресто-
вать его вместе с работаю-
щим смартфоном. Нам это 
удалось. У него не было вре-
мени выключить телефон. 
При задержании у мужчины 
был обнаружен ноутбук, с 
которого могли проводиться 
незаконные денежные опе-
рации с помощью биткоинов. 
Во время обыска были изъ-
яты также планшеты, роутер, 
камера и кредитные карты».

Александр Винник прие-
хал в отпуск в Грецию вместе 
с женой и детьми. Он не ожи-
дал, что здесь на него устроят 
облаву.

Отмыть деньги 
на бирже

Что такое биткоин? Это 
инновационная сеть плате-
жей и новый вид денег. Бит-
коин функционирует без ка-
кого-либо контролирующего 
органа или центрального бан-
ка. Обработка транзакций и 
эмиссия осуществляются со-
вместно участниками Сети. 
Никто не владеет биткоина-
ми и не контролирует их, но 
все могут приобщиться к это-
му делу.

Один биткоин сейчас сто-
ит в районе 2600 долларов 
США. Виртуальная валюта 
не обеспечена золотом или 
серебром, это чистая матема-
тика. Но на нее можно купить 
что угодно в интернете, бит-
коины также торгуются на 
биржах.

По данным американско-
го Минюста, Винник создал в 
2011 году популярную теперь 
биткоин-биржу ВТС-е вместе 
со своим напарником. Они 
вместе работали программи-
стами в технопарке «Сколко-
во». Биржу зарегистрировали 
на Кипре, сервера установили 
в Болгарии, а для финансо-
вых операций использовали 
несколько банков, располо-
женных в Чехии. Биржа по-
зволяла как вводить, так и 
выводить биткоины.

Американцы считают, 
что этот человек создал на 
деле международную систе-
му отмывания денег, которой 
могли пользоваться все же-
лающие - от наркодельца до 
продавца оружия, легализуя 
таким образом свои доходы.

В общей сложности через 
BTC-e было отмыто около 
300 тысяч биткоинов и десят-
ки тысяч единиц других крип-
товалют, а среди ее клиентов 
было немало американцев. 
Поэтому одним из первых об-
винительных пунктов стало 
отсутствие регистрации ком-
пании в Министерстве финан-
сов США.

Кроме того, американцы 
направили греческим вла-
стям документы, предпо-
лагающие связь Винника с 
хакерской атакой на другую 
криптовалютную биржу 
Mt.Gox. Через Mt.Gox проис-
ходило до 70 процентов всей 
мировой торговли биткоина-
ми. Несколько лет назад бир-
жа подверглась атаке, в ходе 
которой было похищено 850 
тысяч биткоинов (порядка 
$500 млн). По информации 
США, примерно 306 тысяч 
биткоинов перешли на сче-
та, связанные с BTC-е. По-
сле этого инцидента Mt.Gox 
обанкротилась.

Сообщается схема, как 
была проделана эта опера-
ция. В сентябре 2011 года 
Mt.Gox была взломана, клю-
чи от горячего кошелька 
были скомпрометированы. 
Злоумышленник попросту 
скопировал файл wallet.dat. 

Это дало хакеру доступ к бит-
коинам, находящимся на бир-
же, а также стало доступом 
ко всем входящим депозитам 
на адреса данных кошельков.

В течение всего времени 
хакер систематически вы-
чищал кошельки, используя 
украденные ключи, и отправ-
лял их на кошельки, которые 
контролировал Александр 
Винник. Такие хищения про-
исходили годами.

В дополнение к этому об-
щий ключевой пул кошель-
ка wallet.dat позволил хакеру 
повторно использовать 
адреса, которые Mt.Gox 
по ошибке принимала 
за новые. Таким образом, 
хакер умудрил-
ся выводить 
украденное, а 
биржа запи-
сывала такие 
операции как 
депозиты, соз-
давая дополни-
тельные аккаунты с 
большим балансом BTC-е на 
счету. Никто не замечал этой 
ошибки, и так были выведе-
ны все биткоины.

Срок до 25 лет
На данный момент Винник 

арестован на два месяца. Рос-
сиянин своей вины не призна-
ет. По данным СМИ, власти 
Греции ведут переговоры о 
выдаче его США.

«Закупайтесь биткоинами! 
Банки лопаются, вы потеряе-
те свои деньги. Но наши бит-
коины вечны», - пестрят ло-
зунги в Сети. Тем, кто на это 
купился и вложил свои день-
ги в модную валюту, можно 
только посочувствовать. Сей-
час биржа ВТС-е отключена, 
на сайте и в «Твиттере» со-
общается о проведении тех-
нических работ. Финансовая 
пирамида рухнула.

«Сама биржа, по сути, ис-
пользовалась подпольщи-
ками для обналички. Если у 
кого-то остались деньги на 
этой бирже, то, скорее всего, 
их вернуть уже не получится, 

- заявляет эксперт по крип-
товалюте Сергей Сергиенко 
в интервью «Варламов.ру». - 
Теоретически возможно, что 
ребята из BTC-е просто укра-
ли все деньги и сейчас раски-
дывают их по счетам. На курс 
произошедшее, скорее всего, 
не сильно повлияет. Но на 
биржах деньги лучше всего 
не держать. Если вы не трей-
дер, нужно понимать риски».

Надо добавить, что в Рос-
сии биржа BTC-e была за-
блокирована с января 2016 
года по решению Примор-

ского районного суда Санкт-
Петербурга, который по-
становил, что информация, 
размещенная на площадке, 
считается незаконной на тер-
ритории страны.

По совокупности обви-
нений Александру Виннику 
грозит до 25 лет тюремного 
заключения. Кроме того, де-
партамент криминальных 
расследований Министерства 
финансов США намерен взы-
скать с биржи штраф в разме-
ре 110 миллиардов долларов. 
Александр Винник должен 
выплатить 12 миллионов.

Россия против 
криптовалюты

«Дело Винника» ярко по-
казывает, что не надо слепо 
доверять этим биткоин-бир-
жам. Через них можно от-
мывать грязные деньги, и во-
обще, это торговля воздухом.

Так, крупнейшая социаль-
ная сеть «ВКонтакте» ввела 

ограничения на рекламу про-
ектов, связанных с биткои-
нами. Теперь администрация 
отклоняет некоторые объ-
явления из-за неопределен-
ного статуса криптовалют. 
Представитель «ВКонтакте» 
Евгений Красников сообщил, 
что в компании нет полного 
запрета на упоминание крип-
товалют в рекламе, каждый 
случай рассматривается ин-
дивидуально. Но объявления 
сайтов, на которых публику-
ются инструкции по работе с 
криптовалютами, скорее все-
го, не будут опубликованы.

Вообще, в России уже три 
года идет борьба с биткои-
нами. Банк России выступил 
с официальным заявлением, 
в котором предостерег всех 
от использования крипто-
валюты, намекнув также на 
участие в сомнительных опе-
рациях, так как биткоины 
генерируются анонимными 
людьми. Попутно дана ссыл-
ка на федеральный закон о 
том, что выпуск денежных 
суррогатов на территории 
России запрещен.

Сейчас подготовлен зако-
нопроект по запрету битко-
инов в России. Противники 
этой меры говорят, что нет 
надежности и в обычных 
банках, которые закрывают-
ся чуть ли не каждую неде-
лю. «А ведь биткоин - самый 
удобный способ взаиморас-
четов. Например, чтобы от-
править деньги из Москвы в 
Иркутск биткоином, нужно 
всего лишь запросить коше-
лек другого человека и соз-

дать транзакцию, - делятся в 
Сети сторонники криптова-
люты. - Но чтобы отправить 
их традиционным методом, 
нужно знать реальные фами-
лию и имя человека (а вдруг 
это вообще виртуальный 
ник?), да еще чертову уйму 
реквизитов банка. И время 
перевода огромное. И про-
цент еще возьмут. Ну можно 
с карты на карту, но человеку 
потом придется идти в бан-
комат или заморачиваться 
с переводами, чтобы не све-
тить свою реальную карту в 
онлайн-покупках. И процент 
возьмут еще больше. Видимо, 
для сохранения всех этих про-
центов и создания видимости 
нужности банков хотят за-
претить даже упоминания бо-
лее удобных и дешевых схем».

Напоследок добавим, что 
Россия занимает пятое место 
по количеству пользователей 
биткоина и иных криптова-
лют (200 тысяч человек). А в 
тройку лидеров входят США 
(1,2 млн), Китай (350 тысяч) и 
Германия (250 тысяч).

Степан Строев 

из «Сколкова»
Эта история похожа на детектив. 
В греческих Салониках задержан 
38-летний россиянин Александр 

Винник. Выпускник «Сколкова» основал 
виртуальную биржу и отмыл четыре 

миллиарда долларов ($4 млрд) на 
биткоинах. Теперь Америка требует 

выдать ей преступника, чтобы посадить 
на 25 лет и влепить ему крупный штраф.

Тем, кто купился на рекламу и вложил свои деньги в мод-
ную валюту, можно только посочувствовать. Сей-

час биржа ВТС-е отключена, на сайте и 
в «Твиттере» сообщается о прове-

дении технических работ. Фи-
нансовая пирамида рухнула.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Разновидность игры 
в шашки. 7. Одинокая камера для политзаключенных. 
10. «Заживитель» ран из детства. 11. «Носитель света» 
– падший ангел. 12. Взятие батрака в услужение. 13. Из-
городь вокруг селения. 15. Стержень для вращающихся 
частей машины. 16. Колесный «Патриот» из Ульяновска. 
17. Возноситель мнимых достоинств. 18. Житель алмаз-
ной республики России. 19. Край вдали от отечества. 
22. Верующий, идущий к святым местам. 25. Твоими 
бы устами да … пить. 26. То же, что уловка или хитрость. 
29. Дорожный маневр на скорости. 31. Фальшивый до-
кумент. 33. Столица в Араратской долине. 35. Скольз-
кая корка на снегу. 36. Смерч по-метеорологически. 38. 
«Заблудшее» парнокопытное. 39. Тематический сборник 
рассказов. 41. Султанат на Ближнем Востоке. 42. Учи-
ла Буратино хорошим манерам. 44. Карманная коробка 
для папирос. 47. Ароматизатор помещения. 49. Штат с 
Солт-Лейк-Сити. 50. Город в Московской области. 53. 
Вещи в походном состоянии. 55. Движение перышком. 
56. Бразильский танец с вилянием бедрами. 60. Щел-
чок после прицеливания. 61. Шут итальянской комедии 
масок. 62. Герой фильма «Деревенский детектив». 63. 
Хулио – эстрадный певец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Живой герой будущего рома-
на. 2. Старая дева-воспитательница. 3. Крепленое вино на 
травах. 4. Кинолента «Воздушный …». 5. Греческая хозяй-
ка истории. 6. Американец при короле Артуре. 7. Огромная 
впадина в Южной Африке. 8. Полнейшее согласие в паре. 
9. Принцесса из трагикомедии Гоцци. 14. Чело в совре-
менных условиях. 20. Манерная барышня. 21. Почтовые 
цифры на конверте. 23. Детский дом отдыха. 24. «Десят-
ка» в таблице Менделеева. 27. Голкипер в командной игре. 
28. «Трудолюбивый» советский журнал. 30. Духовная не-
чуткость. 32. Кругленькая трехзначная сумма. 34. Ники-
тин, ходивший за три моря. 37. Бывает снежная и ромо-
вая. 40. Конструктор, придуманный в Дании. 42. Польский 
народный танец. 43. Деление на грифе гитары. 45. Со-
стояние аффекта. 46. Родоначальник русских князей. 47. 
Cкопление людей в час пик. 48. Рогатый конкурент автобу-
са. 50. Нос для снеговика. 51. Космический корабль НАСА. 
52. Армейский священник у католиков. 54. Липовая доска 
с картинкой. 57. Республика на берегах Нигера и Сенегала. 
58. Ворота в честь триумфатора. 59. Актриса … Жирардо.
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Цветы и песни 
подарит «Московское 
лето»

В рамках главного летнего фестиваля 
«Московское лето. Цветочный джем» И зда-
тельский дом «Мир Новостей» вновь устра-
ивает праздник для своих читателей. На этот 
раз идея фестиваля - объединить две главные 
летние радости - цветы и сладости.

В самом центре Москвы перед выходом из 
метро «Площадь Революции» журнал «Мир садовода» устроит специальный праздник 
для читателей.

На сцене выступят певец Илья Ушуллу, экс-солист группы «Динамит» Илья Зудин, 
юная певица EVгеника. Ведущие разыграют интересные призы, а лучшим будет годо-
вая подписка на журналы «Мир садовода» и «Сад. Огород. Цветник».

Приглашаем читателей на праздник газеты! Спешите разделить с нами ра-
дость, веселое настроение, смех! Спешите к нам за призами!

Праздник состоится 5 августа с 15.00 до 17.00.
Реклама. 0+
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Используйте эти дни активно и 
более продуктивно. Вы часто 
тратите драгоценное время 
на бесполезную болтовню, 
немного дополнительной мо-
тивации для нерешенных за-
дач поможет наверстать упу-
щенное время. В выходные не 
переедайте. Во вторник высо-
ка вероятность стать жертвой 
обмана.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Очень хорошо, если в дан-
ное время в жизни Стрельцов 
начнется борьба за власть. 
Звезды благословляют вас на 
решительные действия. Лю-
бая борьба предназначена 
для того, чтобы вы обратились 
прежде всего к своим внутрен-
ним силам. Избегайте чрез-
мерных эмоций в субботу. Во 
вторник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны постараться 
не нарушить сложившийся 
баланс. Если вы не сможете 
найти способ контролиро-
вать себя, то навредите не 
только себе, но и другим. В 
среду не переусердствуйте с 
инициативой. Проведите вы-
ходные с пользой, снимите 
накопившееся напряжение 
занятиями спортом.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Тельцам необходимо начать 
неделю с простой задачи. 
Не планируйте важные дела 
на вторую половину неде-
ли: вам будет трудно кон-
тролировать свои и чужие 
действия. В четверг будьте 
аккуратны в личных отно-
шениях. В понедельник не 
опаздывайте и не спорьте с 
руководством.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Ждите значительного улуч-
шения ситуации в вашей 
семье или в личных отноше-
ниях, а также в финансовых 
делах. В сегодняшней жизни 
у вас все хорошо, настало 
время строить амбициозные 
планы на будущее. Четверг 
хорош для подписания до-
кументов. Во вторник займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Львы должны проявить на этой 
неделе максимальную осто-
рожность и быть вниматель-
ными. Не исключено, что вас 
потянет на провокации, но 
звезды советуют вам сосредо-
точить свои усилия на работе. 
В четверг будьте внимательны 
в посреднических делах. В 
воскресенье займитесь спор-
том на свежем воздухе. 
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Энергичные Девы сейчас долж-
ны проявить осторожность, 
быстро выполненная работа 
еще не является гарантией 
успеха, на работу над ошиб-
ками придется потратить много 
времени. В среду благодаря 
звездному влиянию будете уде-
лять излишнее внимание своей 
внешности. Выходные посвяти-
те культурному отдыху. 
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Для Весов начинается гармо-
ничный период. Это отличное 
время для развития карьеры и 
финансов, особенно если вы 
задумываетесь о собствен-
ном бизнесе или саморекла-
ме. Романтический вечер в 
пятницу может закончиться 
непредсказуемо. Во вторник 
будьте внимательны с расче-
тами.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Отличный период, чтобы 
ценить мелочи жизни. На-
слаждайтесь летом и нака-
чивайте себя энергией, ведь, 
как известно, в здоровом 
теле - здоровый дух. В среду 
в эмоциональном плане воз-
можны небольшие срывы. 
В пятницу сделайте ставку 
на выдержку и дипломатич-
ность.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Звездная картина в данный 
период заставит Козерогов 
проявить решительность. 
Вместе с тем ваши острые 
словесные стрелы могут при-
вести к ссоре и больно ранить 
близких. В четверг займитесь 
спортом. В субботу возможны 
случайные неудачи, в резуль-
тате которых вы можете поне-
сти убытки.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Постарайтесь действовать 
более обдуманно, в спорах 
берите верх не за счет эмо-
ций, а вследствие здравого 
смысла и логических до-
водов. Новое знакомство 
в среду может обеспечить 
основу для взаимовыгодного 
сотрудничества. В выходные 
следите за здоровьем, не 
переедайте.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Сейчас Рыбам полезно кол-
лективное общение и участие 
в общественных мероприяти-
ях. Ваша энергия и жизнен-
ная сила внушают радость и 
оптимизм окружающим. Чет-
верг хорош для подписания 
документов. В понедельник 
держите рот на замке, поста-
райтесь не выдавать чужих 
секретов.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

ПРОГНОЗ

3 августа квадратура Юпитера и Плутона - возможны про-
явления высокомерия и упрямства. Сегодня все сами 
себе господа, не исключено пренебрежение этике-
том. 4 августа Луна пройдет через знак Козерога - 
вы можете почувствовать связь с высшей силой.  7 
августа - лунное затмение: день, полный сюрпризов 
и непредсказуемых поступков. Это прекрасное вре-
мя, чтобы позволить себе следовать вперед! 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

2 - 8 
АВГУСТА
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Муж укладывает 
спать жену, вернувшу-
юся с корпоратива.

- Сема, а что это над 
нами летает?

- Спи давай, Люся! 
Это муха летает!

- Семочка, а почему 
она такая белая?

Озверевший муж:
- Ночь, блин, на дво-

ре! Она уже ночнушку 
надела!

- Я слышал, ты опять 
женился?

- Да, на Таньке.
- Так это же сестра 

твоей первой жены!
- Да просто я к теще 

уже как-то привык.

- Итак, молодой че-
ловек, вы решили же-
ниться на моей дочери?

- Да!
- А вы сможете со-

держать семью?
- Ну, думаю, смогу!
- Вы хорошо поду-

мали? Ведь нас шесть 
человек!

Мужик в роддоме 
смотрит через стекло 
и умиленно сюсюкает. 
Потом толкает cвоего 
друга под бок:

- Смотри! Улыбается, 
улыбается!

Друг:

- Да он на тебя даже 
не смотрит!

Мужик: 

- Да я про медсестру 
говорю!

- Если тебя волнует, 
то тест показал одну 
полоску...

- Отлично! То есть ты 
у меня просто толстая, 
да?!

Сегодня у нас кон-
трольная.

- А можно пользо-
ваться калькулятором?

- Можно.
- А таблицами Бра-

диса?
- Можно. Итак, дети, 

запишите тему кон-
трольной. Отмена кре-
постного права...

Рaзговaривaют му-
жики в походе:

-  З a ч е м  т ы 
фотогрaфию тещи с 
собой берешь?

- Вот видишь, грязь, 
дождь, холод... А кaк нa 
нее посмотрю... Господи, 
хорошо-то здесь кaк!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Хабаров. 10. Неудача. 11. Каза-
кин. 12. Таро. 13. Ежевика. 15. Обь. 16. Мак. 17. Мустанг. 18. Яшма. 
19. Трудяга. 22. Агитатор. 25. Род. 26. Аккаунт. 29. Мадам. 31. Аб-
бат. 33. Селена. 35. Саше. 36. Удача. 38. Глаз. 39. Граффити. 41. 
Лаос. 42. Характер. 44. Сейсмолог. 47. Домодедово. 49. Ура. 50. 
Мигалка. 53. Повидло. 55. Валенки. 56. Раздача. 60. Девочка. 61. 
Нагибин. 62. Вердикт. 63. Абориген. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Подсоб-
ка. 2. Гостья. 3. Идиома. 4. Инжектор. 5. Туше. 6. Дали. 7. Хакамада. 
8. Авантюра. 9. Винегрет. 14. Вид. 20. Упрямство. 21. Ягдташ. 23. 
Иволга. 24. Тема. 27. Кутузка. 28. Убранство. 30. Данилко. 32. Бег. 
34. Неформал. 37. Ажур. 40. Ребе. 42. Хамство. 43. Ряд. 45. Йог. 46. 
Гусев. 47. Давид. 48. Охлобыстин. 50. Медведев. 51. Астероид. 52. 
Аспирант. 54. Инд. 57. Загс. 58. Арба. 59. Анна.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №31 (1231)
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